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// качество жизни
панорама новостей

// комментарий

Кузбасский дом возводится

Реликтовый бор  
и святой символ

// подготовка к празднику

Горки – без опасности

// решение

На аппаратном совещании 
Сергей Цивилев потребовал от 
глав муниципалитетов обра-
тить особое внимание на ново-
годние ели, они должны быть 
надежно закреплены и про-
верены на ветроустойчивость. 
Также губернатор подчеркнул, 
что еще на стадии строитель-
ства снежных городков, катков 
и горок должны строго соблю-
даться меры безопасности.

«Обращаю ваше внимание 
на меры безопасности на каж-
дом объекте, которые мы с вами 
строим к Новому году для куз-
бассовцев. Скоро у школьников 
зимние каникулы. Поэтому нам 
необходимо предотвратить слу-
чаи травматизма, особенно дет-

ского», – напомнил Сергей Ци-
вилев.

Например, в Берёзовском уже 
несколько лет вместо снежных го-
рок устанавливаются деревянные 
сертифицированные, которые по 
своей конструкции безопасны для 
детских игр. В этом году по прось-
бам жителей рассматривается воз-
можность сделать на площади одну 
снежную горку, главному архитек-
тору дано поручение продумать 
конфигурацию горки, чтобы она 
тоже была безопасной. На протяже-
нии многих лет в новогодних улич-
ных гирляндах используется толь-
ко низковольтное напряжение. При 
этом конструкции с использовани-
ем новогодней иллюминации ого-
рожены защитными щитами. 

В Мариинске уже второй год 

будут возводить снежный горо-
док и ставить главную елку на 
территории городского парка им. 
А.Суворова (прежнее место празд-
нования находилось вблизи про-
езжей части). Рядом будет разме-
щена информационная табличка 
с подробными правилами поль-
зования горкой и информацией об 
адресах и телефонах службы спа-
сения, скорой помощи.

Глава Таштагольского района 
Владимир Макута по пожелани-
ям детворы распорядился у горки 
расширить ступеньки, на пери-
лах появилась дополнительная 
перекладина. 

В Полысаеве в районе снежно-
го городка организовано видео-
наблюдение.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев посетил  
строительную площадку нового 
жилого дома в микрорайоне 
Красный Камень  
города Киселёвска.

Губернатор принял участие в 
закладке первой плиты много-
квартирного жилого дома в ми-
крорайоне № 2 жилого района 
Красный Камень. 

Напомним, три месяца на-
зад, 5 сентября, Сергей Цивилев 
вместе с председателем совета 
директоров ГК ТАЛТЭК Юри-
ем Кочеринским и президентом 
ХК «Сибирский деловой союз» 
Михаилом Федяевым заложи-
ли памятную капсулу времени. 
Был дан старт развитию нового 
квартала в жилом районе Крас-
ный Камень.

Строительство нового пяти-
этажного дома стало первым 
этапом социальной программы 
ТАЛТЭК по переселению жи-

телей из санитарно-защитной 
зоны угольных предприятий 
компании. Подобная практика 
в Киселёвске осуществляется 
впервые. 

Современная пятиэтажка рас-
считана на 45 квартир (10 – од-
нокомнатных и 35 – двухкомнат-
ных). Генеральный подрядчик 

– ООО «СДС-Строй». Уже готово 
свайное поле, залит фундамент 
и начата укладка железобетон-
ных плит жилого здания. В доме 
поселятся семьи, проживающие 
сейчас рядом с подработанны-
ми территориями шахт «Даль-
ние горы» и «Краснокаменская» 
в районе Афонино. Он будет сдан 
в эксплуатацию в третьем квар-
тале 2019 года.

Губернатор отметил, что 
строящийся дом отвечает всем 
современным требованиям по 
тепло- и энергоэффективности. 
Он делается из строительных 
компонентов, произведенных 

местными кузбасскими пред-
приятиями и организациями. 
Это железобетонные плиты, ар-
матура, цемент, утеплители и 
другие стройматериалы.

«95 процентов материалов 
для строительства сделано у 
нас, в Кузбассе. При строитель-
стве дома применяются новые 
немецкие технологии, поэтому 
он сейсмоустойчив. Уверен, что 
жильцам здесь будет очень теп-
ло и комфортно», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

В следующем году рядом с 
домом установят детскую спор-
тивную площадку. Раздевалки 
оборудуют на цокольном этаже 
(подвале) нового дома. Зимой на 
площадке будут заливать каток 
для хоккея, а летом здесь можно 
будет играть в волейбол, баскет-
бол или футбол. В ближайшие 
два-три года рядом построят 
еще два дома.

Пресс-служба АКО. 

В Кемерове на правом 
берегу Томи установят 
14-метровую скульптуру 
великомученицы  
Варвары.

В июне 2018 года обще-
ственники Кузбасса вы-
ступили с инициативой 
установить скульптурное 
изображение святой вели-
комученицы Варвары на 
правом берегу Томи. Руко-
водство области и Кузбас-
ская митрополия поддер-
жали предложение.

В конкурсе на выбор 
скульптурного изображе-
ния участвовали все жела-
ющие. В частности, име-
нитый Даши Намдаков 
представил свой образец 
будущей скульптуры.

После обсуждения вари-
антов за основу взяли эскиз 
скульптора Константина 
Зинича, почетного члена 
Российской академии ху-
дожеств. В утвержденном 
эскизе скульптуры Свя-
тая Варвара держит крест 

– главный символ христи-
анства, а ее левая рука не-
много поднята и выражает 
благословение региона и 
всех его жителей. Этот ва-
риант соответствует всем 
канонам русской право-
славной церкви, его одо-
брили глава Кузбасской 
митрополии Владыка Ари-
старх, губернатор Сергей 
Цивилев и члены коллегии 
администрации области.

Точное месторасполо-
жение скульптуры на пра-
вом берегу Томи еще пред-
стоит утвердить. В общей 
композиции появится так-
же 10-метровый постамент-
часовня.

Общественники из иных 
муниципалитетов высказа-
лись за установку скульп-
тур святой не только в сто-
лице Кузбасса, но и в других 
городах региона. Таким об-
разом, композиция велико-
мученицы Варвары станет 
новым духовным символом 
Кузбасса и объединит всех 
жителей области.

ДЛЯ СПРАВКИ. Вели-
комученица Варвара по-
читается в православной, 
католической, коптской 
и англиканской церквах. 
Личность святой близка 
шахтерскому краю, ведь 
Варвара – покровительни-
ца горняцкого труда. К ней 
обращаются за духовной 
помощью в момент угро-
зы жизни или попадания 
в техногенную ситуацию. 
День чествования святой в 
православии – 17 декабря.

Пресс-служба АКО.

ЮРИЙ МАНАКОВ,
ведущий научный 
сотрудник Федерального 
исследовательского 
центра угля и углехимии 
СО РАН:

– Проектировщики убе-
дили экологов, обще-
ственников и депутатов 
в том, что предпримут 
все меры предосторож-
ности, чтобы не нанести 
ущерба Сосновому бору 
при установке скульп-
туры Святой Варвары. 
На том месте, где пред-
положительно должен 
стоять постамент, де-
ревья не растут. Соот-
ветственно, вследствие 
установки постамента 
площадь лесонасаж-
дений не уменьшится. 
Все комплектующие 
будут доставляться по 
имеющейся доволь-
но широкой дороге в 
зимнее время, чтобы не 
повредить почву. Саму 
скульптуру Святой Вар-
вары будут доставлять 
вертолетом.
Кроме того, надо пони-
мать, что особо охраня-
емая природная терри-
тория «Сосновый бор» 

– это не дикая экоси-
стема, а, по сути, при-
родный парк в центре 
города. Там есть при-
родные участки, антро-
погенно измененные 
и сильно нарушенные. 
Поэтому планируемое 
городом благоустрой-
ство активно посещае-
мого и полностью нару-
шенного места позво-
лит организовать куль-
турный отдых горожан 
на территории сосново-
го бора.

// факт
Красная Поляна («Роза Хутор» и «Горки Город») в Сочи и Шерегеш 
в Кемеровской области лидируют в рейтинге лучших и популярных 
горнолыжных курортов России нынешней зимой. Рейтинг представи-
ло аналитическое агентство «ТурСтат». По его данным, на трех сотнях 
горнолыжных курортов и комплексов страны катаются на горных лы-
жах и сноубордах более четырех миллионов жителей страны. 

 Закладка первой плиты многоквартирного жилого дома в микрорайоне № 2 жилого района 
Красный Камень. Фото пресс-службы АКО.
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 До открытия кинотеатра «Молодежный» остается полмесяца.

// среда обитания

Задачи в городе ставятся и решаются

// коротко

// транспорт

Автобусы ходят парой

6 декабря 07.12 08.12

-19 – -21
-23 – -25

-18 – -20
-22 – -24

-18– -20
-24 – -26

-15 – -17  
-21 – -23    

Кемерово -23 – -25

Новокузнецк
-26 – -28

-23 – -25
-26 – -28

о

о

// погода

// здравоохранение

«Центристский» подход

Депутаты областного Совета народных депутатов провели 
выездное мероприятие по контролю за соблюдением 
требований пожарной безопасности в торговых центрах.
В некоторых магазинах были выявлены нарушения: 
устаревшая информация в документах, неактуальные 
планы эвакуации. Руководству торговых центров даны 
рекомендации по устранению нарушений в кратчайшие сроки.
Особое внимание уделили наличию огнетушителей 
и имеющимся на них биркам со сроками годности, 
посмотрели даты последнего испытания. Депутаты 
сравнили соответствие фактически имеющихся средств 
пожаротушения количеству, заявленному на графическом 
плане эвакуации. Проверили также состояние пожарных 
кранов и их доступность.

На время сильных моро-
зов в Кузбассе изменилось 
межрегиональное авто-
бусное сообщение.

Вечерние и ночные рей-
сы в соседние регионы спа-
ривают  или отменяют. На-
пример, вчера не вышли 
на линию автобусы по на-
правлению Кемерово–Бе-
локуриха (21.40), Междуре-
ченск–Белокуриха (20.30), 
Междуреченск–Толмачево 
(19.00), Новокузнецк–Тол-
мачево (22.50), Новокуз-
нецк–Барнаул (23.00), Но-
вокузнецк–Новосибирск 
(17.00), Новокузнецк–Томск 
(23.10).

«Мы учитываем то, чем 
располагает каждый пере-
возчик, – комментирует 
ситуацию заместитель ге-
нерального директора «Куз-
басспассажиравтотранса» 
Игорь Зотов. – Если у него 
надежный автобус, заправ-
ленный арктическим топли-
вом, он гарантирует, что до-
ставит пассажиров до места 
назначения. Например, Ке-
мерово–Толмачево – даже 
в таких погодных условиях 
надежный рейс. И у перевоз-
чика есть резерв подвижного 
состава. Барнаул–Кемерово – 
тоже. А Новокузнецк–Барна-
ул – отменили».

Пассажирам, которые ку-
пили билеты на отмененные 
рейсы, позвонили и пред-
ложили альтернативу. На-
пример, из Новокузнецка их 
довозят до Белова. К тому 
времени, когда туда приезжа-
ет автобус Кемерово–Барна-

ул. Такая же схема с рейсом 
Новокузнецк–Толмачево: 
можно доехать экспрессом 
через Ленинск-Кузнецкий до 
Колмогорово и там пересесть 
на автобус, идущий в ново-
сибирский аэропорт. Кроме 
того, вчерашний рейс Таш-
тагол–Новосибирск (идет че-
рез Новокузнецк) пустили в 
обход автовокзала Белова и 
продлили до Толмачева, что-
бы авиапассажиры успели на 
самолет.

Автобус Кемерово–Крас-
ноярск на 22.00 вчера за-
держали на два с полови-
ной часа: к этому времени 
на вокзал приходит автобус 
из Новокузнецка, следую-
щий по тому же направле-
нию. В Красноярск они от-
правляются друг за другом с 
интервалом в десять минут. 
То же самое практикуется и 
на внутренних рейсах: на-
пример, автобус Кемерово–
Новокузнецк стыкуется в 
Колмогорово с автобусом из 
Ленинска.

Все рейсы диспетчеры 
отслеживают по ГЛОНА-
Су, подчеркивает Игорь Зо-
тов: если какой-то сойдет с 
линии, пассажиров смогут 
оперативно пересадить или 
доставить до ближайшей 
автостанции. С пятницы, 
на которую синоптики обе-
щают потепление, между-
городние автобусы начнут 
ходить в штатном режиме, 
полагает собеседник газе-
ты. Актуальное расписание 
смотрите на сайте «Кузбасс-
пассажиравтотранса».

Кира Афанасенко.

Еженедельный объезд в Кал-
тане стартовал вчера утром с 
площади ДК «Энергетик». 

Глава Калтанского городско-
го округа Игорь Голдинов, пред-
ставители депутатского корпу-
са, общественности, специалисты 
различных структур в первую 
очередь посетили культурные и 
спортивные объекты, которые 
стоят на особом контроле.

Напомним, что в следующем 
году Калтан отметит юбилей, ему 
исполнится 60 лет. Поэтому в ка-
честве подарка жителям город 
готовит сдачу нескольких объек-
тов. Среди них кинотеатр «Моло-
дежный» – и на сегодня это зада-
ча №1, до его открытия остается 
полмесяца. Члены комиссии оце-
нили качество наружных отде-
лочных работ, обсудили цвето-
вую палитру внутренней отделки 
фойе и кинозала.

Во время объезда была также 
проверена готовность к трениро-
вочному процессу спортзала, соз-
данного на базе бывшей школы 
№ 15 поселка Постоянный. Бок-
серский зал уже полностью обо-
рудован, а проблема с нехваткой 
тренажеров для занятий пауэр-
лифтингом решится в ближайшее 
время.

Представители администра-
тивных структур и обществен-
ности побывали и на другом 
спортивном объекте, открытие 
которого состоится в следующем 

году. Это двухэтажное здание 
детско-юношеской спортивной 
школы, расположенное на про-
спекте Мира. Все ремонтные и от-
делочные работы здесь идут в со-
ответствии с графиком.

Также коллегиально обсужда-
лись вопросы открытия павильо-
на для проката зимнего инвента-
ря на горе Солнечная, освещения 
лыжных трасс в темное время су-
ток и установки в целях безопас-
ности системы видеонаблюдения 
при проведении массовых меро-
приятий.

Помимо контроля за строя-

щимися объектами, еще один 
вопрос потребовал особого вни-
мания. По всей территории Куз-
басса сохраняются сильные 
морозы. Поэтому выездное со-
вещание завершила выборочная 
проверка школ, детских садов, 
учреждений дополнительного 
образования округа на предмет 
соответствия температурного 
режима.

По итогам очередного объез-
да даны поручения, установлены 
сроки, исполнение будут контро-
лировать.

Наталья Калистратова.

Вчера состоялся пресс-тур по 
медицинским учреждениям 
Новокузнецка, посвященный 
вопросам реорганизации здра-
воохранения города.

Новокузнецк, напомним, за-
нимает второе место в Кузбассе 
по численности населения и пер-
вое – по площади городской тер-
ритории (она в полтора раза пре-
вышает территорию Кемерова).

В ходе пресс-тура журнали-
сты посетили несколько город-
ских больниц, которые уже в бли-
жайшее время войдут в состав 
многопрофильных медицинских 
центров. НГКБ №11, например, 
находится в процессе присоеди-
нения к крупнейшей больнице 
города – НГКБ №1 (с ней так-

же объединяются горбольницы 
№22 и №16, зональный перина-
тальный центр, центр здоровья 
«Калтанский» и Новокузнецкая 
районная больница). Детская го-
родская клиническая больница 
№4 войдет в состав другого объ-
единения – с детской больницей 
№3 и городской клинической 
больницей №5. А на базе стаци-
онара новокузнецкой горбольни-
цы №2 уже принято решение ор-
ганизовать филиал областного 
кардиодиспансера.

Все эти мероприятия осу-
ществляются в рамках реформы 
системы здравоохранения ре-
гиона. Укрупнение больниц по-
зволит оптимизировать расхо-
ды, рационально использовать 
кадровые ресурсы и средства на 

оснащение новым оборудовани-
ем и в конечном итоге обеспечит 
равную доступность качествен-
ной медицины для жителей всей 
области.

После объезда состоялась 
пресс-конференция с участием 
и.о. начальника департамента ох-
раны здоровья населения Кеме-
ровской области Михаила Мали-
на и руководителей медицинских 
организаций Новокузнецка.

О других стратегических на-
правлениях развития кузбасской 
медицины читайте в интервью 
замгубернатора по вопросам со-
циального развития Елены Ма-
лышевой, опубликованном на 5-й 
полосе сегодняшнего номера га-
зеты «Кузбасс».

Валентина Акимова.

// встреча

Контракты с сопровождением

В областной администрации 
состоялась рабочая встреча 
губернатора Кемеровской 
области Сергея Цивилева с 
заместителем руководителя 
Федерального казначейства 
Александром Демидовым.

На совещании обсудили во-
просы казначейского сопрово-
ждения государственных и муни-
ципальных контрактов.

Важнейший фактор устойчи-
вости бюджета в современных 
условиях – выявление и моби-
лизация внутренних резервов 
бюджетных расходов. При этом 
эффективным инструментом ре-
шения таких задач служит меха-
низм казначейского сопровожде-
ния государственных контрактов.

В ходе встречи принято реше-
ние взять под контроль Управле-
ния Федерального казначейства 

по Кемеровской области те сред-
ства, которые предоставляются 
из областного бюджета на стро-
ительство (реконструкцию) и ка-
питальный ремонт объектов го-
сударственной и муниципальной 
собственности.

Казначейское сопровождение 
позволит проследить за деятель-
ностью каждого элемента в це-
почке исполнения контрактов.

Пресс-служба АКО.

// профилактика
В профилактике пожарной безопасности к спасателям МЧС 
активно подключились волонтеры. В минувшие выходные 
около 30 студентов обошли улицы частного сектора 
Кировского района Кемерова и побеседовали с людьми 
о правилах пожарной безопасности. Для убедительности 
они показывали фотографии последствий пожаров в 
домах, раздавали листовки. Как пояснили в пресс-службе 
ГУ МЧС по Кемеровской области, зимой в зоне риска в 
первую очередь оказываются дома частного сектора, где и 
происходит большая часть пожаров. 
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«Социально ответственные инвесторы – 
товар штучный. Но мы найдем их  
и привлечем в Кузбасс»

– Елена Ивановна, судя по 
вашим оценкам состояния 
дел в медицине Кузбасса, про-
блем действительно накопи-
лось много. В их ряду одной 
из важнейших вы считаете 
проблему взаимодействия 
государственного и частно-
го сектора. Почему? Потому 
что около 40% медучрежде-
ний, работающих в системе 
обязательного медицинского 
страхования Кузбасса, явля-
ются сегодня частными и не 
считаться с этим нельзя?

– Акцент я хочу сделать не 
на сотрудничестве вообще, а на 
развитии эффективного взаимо-
выгодного партнерства с соци-
ально ответственными предста-
вителями этого сегмента. С теми, 
кто не просто хочет развивать 
бизнес и извлекать из него при-
быль, но и готов нести большую 
социальную нагрузку. В резуль-
тате выстраивания правильных 
отношений с такими частными 
инвесторам в первую очередь 
выиграют пациенты.

Реакция некоторых моих 
коллег, которые боятся частной 
медицины, меня удивляет. Они 
полагают, что «частники» – не-
надежные партнеры, потому 
что сегодня они пришли, а зав-
тра приняли решение – и ушли. 
Это представление из 90-х годов 
прошлого века.

– Охарактеризуйте ваше 
впечатление от частной ме-
дицины региона.

– Как и в большинстве других 
субъектов РФ, многие частные 
клиники пытаются развивать 
финансовоемкие направления. 
В итоге на фоне действительно 
острой потребности в тех или 
иных видах медицинской по-
мощи появляется избыточное 
предложение в определенном 
сегменте. Прежде всего, это ка-
сается стоматологических услуг.

Социально ответственный 
инвестор понимает: в здравоох-
ранении не может быть возврата 
инвестиций в среднесрочной, а 
тем более в краткосрочной пер-
спективе. И тем не менее вкла-
дывает средства в медицинские 
проекты. Такие инвесторы – то-
вар штучный, их поиском мы 
сейчас и занимаемся.

В Кемеровской области они 
тоже есть. Меня, например, ра-
дуют инвестиционные подходы 
группы компаний семьи Говор, 
создавшей в Новокузнецке част-
ную клинику «Гранд Медика» с 

мощной современной диагно-
стической и лечебной базой. Это 
учреждение оказывает населе-
нию юга Кузбасса помощь по тем 
направлениям, которые «не вы-
тягивает» сегодня государствен-
ное здравоохранение, с учетом 
тарифов, действующих в систе-
ме обязательного медицинско-
го страхования. А это дорогого 
стоит.

Мы ведем переговоры с ин-
областным инвестором, с ООО 
«Медицинская инвестици-
онная группа». «МИГ» имеет 
успешный опыт вложения соб-
ственных средств в создание 
современных амбулаторно-по-
ликлинических учреждений. 
Причем компания еще и разви-
вает на этой базе первичную ме-
дико-санитарную помощь на-
селению в тарифе подушевого 
норматива, утвержденного в си-
стеме ОМС, и принципиально не 
работает в разрезе платных мед-
услуг.

Специалисты департамента 
здравоохранения познакоми-
лись с опытом работы «МИГа» 
в Белгороде. Уже достигну-
та принципиальная догово-
ренность о том, что он зайдет 
в Кемерово и откроет в одном 
из новых микрорайонов поли-
клинику. Сегодня существуют 
юридические инструменты, по-
зволяющие каждой из сторон 
практически «обнулить» воз-
можные риски. Кто боится та-
кого сотрудничества – просто не 
владеет необходимыми компе-
тенциями.

– Вы говорите о сотрудни-
честве в формате ГЧП – го-
сударственно-частного пар-
тнерства в медицине?

– С компанией «МИГ» форма-
ты будут разными, мы ведем пе-
реговоры об открытии несколь-
ких объектов. И в зависимости 
от условий их открытия будет 
заключено либо инвестицион-
ное соглашение, либо – концес-
сионное, в рамках государствен-
но-частного партнерства.

– В Кузбассе известен пока 
только один пример успеш-
ной реализации ГЧП. Частная 
медицинская образователь-
ная организация «Нефросо-
вет» вложила средства в ре-
конструкцию и оснащение 
помещений для гемодиализа 
в Кемерове, Новокузнецке, Бе-
лове и Прокопьевске. По сути, 
за свой счет провела модер-
низацию государственной 

службы, сохранив ее государ-
ственный характер. А адми-
нистрация области переда-
ла ей эти площади в аренду 
на длительный срок. И «част-
ник» начал оказывать здесь 
помощь пациентам с тяже-
лой формой хронической по-
чечной недостаточности за 
счет средств ОМС.

– «Нефросовет» действитель-
но сумел поднять проблему с 
уровня, на котором часть па-
циентов с неизлечимыми забо-
леваниями почек погибала без 
адекватной помощи, до уровня 
стопроцентного обеспечения ге-
модиализом всех, кто в нем нуж-
дается. Но эта его деятельность 
сопровождалась значительным 
подъемом тарифа на гемодиа-
лиз в системе ОМС, и сегодня 
кузбасский тариф остается од-
ним из самых высоких в Рос-
сии. Это было сделано для того, 
чтобы заинтересовать частно-
го инвестора. «Нефросовет» не 
был настолько социально от-
ветственным, чтобы не получать 
сверхприбыль. На мой взгляд, 
это не очень правильно. Спаси-
бо компании за то, что помог-
ла развить медицинскую услугу, 
спасибо Кузбассу за то, что по-
зволил ей заработать.

Снижать уже сложивший-
ся тариф на гемодиализ мы не 
будем. Но договор аренды пло-
щадей Кемеровской областной 
клинической больницы у «Не-
фросовета» заканчивается в 
2019 году. К нам уже обратилась 
другая частная компания, же-
лающая заниматься гемодиали-
зом в Кузбассе. А может, вообще 
имеет смысл найти другого ин-
вестора? Он закупит для област-
ной больницы необходимое обо-
рудование, и больница сможет 
проводить гемодиализ сама, как 
это было когда-то, но уже в рам-
ках высокого тарифа.

Нам известен федеральный 
инвестор, готовый поставить в 
Кемеровскую область оборудо-
вание для лучевой диагностики. 
Но в ближайшие три года в рам-
ках нацпроекта «Здравоохране-
ние» мы и так получим на разви-

тие онкослужбы, и в том числе 
на покупку оборудования для 
лучевой диагностики, средства 
из федерального бюджета. А на-
циональных программ по ге-
модиализу сегодня нет. Так что 
будем вести с этим инвестором 
переговоры.

– Однажды я общалась с 
кузбасским инвестором, ко-
торый заключил договор с 
администрацией местной 
больницы о том, что будет 
бесплатно (по полису ОМС) 
проводить для ее пациентов 
сложные исследования, и за-
купил под эту договоренность 
очень дорогое оборудование. А 
главврач передумал и в рам-
ках программы модерниза-
ции здравоохранения заказал 
для больницы точно такой 
же аппарат. Чтобы не отда-
вать потом «частнику» та-
риф ОМС. В итоге инвестор 
оказался наказан рублем. Го-
това ли область предоста-
вить гарантии, что подобные 
истории не повторятся?

– Ничего нового тут не при-
думаешь, российское законо-
дательство позволяет «отра-
батывать» инвестиционные 
программы так, чтобы партне-
ры были довольны друг другом, 
а риски каждой из сторон были 
сведены к нулю. Примеры таких 
партнерских соглашений есть в 
Тюменской области, в Белгоро-
де. По этому пути идет и Санкт-
Петербург. Кузбасс тоже должен 
быть в ряду передовых регионов.

– Какие еще направления в 
реформировании системы го-
сударственного здравоохра-
нения Кузбасса вы считаете 
стратегически важными?

– Таких направлений 27, и 
все они направлены на реше-
ние двух ключевых задач. На 
повышение качества и доступ-
ности медицинской помощи на-
селению области и на снижение 
смертности от тех заболеваний, 
которые названы в новых май-
ских указах президента РФ: 
сердечно-сосудистых и онколо-
гических.

В рамках этой стратегии мы 

будем заниматься проблемой 
кадров: готовить «управлен-
цев» разного уровня из своих 
специалистов и привлекать в 
Кузбасс медиков из централь-
ных регионов России, где кон-
куренция среди них выше, а 
заработки ниже, чем у нас. И, 
кстати, мы рассчитываем, что 
социально ответственные част-
ные инвесторы будут придер-
живаться такой же политики, а 
не переманивать сотрудников 
из государственных больниц.

Ключевым направлением яв-
ляется и построение вертикали 
кардиологической и онкологи-
ческой службы. Это позволит 
привести к единым методоло-
гическим подходам и стандар-
там оказание данных видов спе-
циализированной помощи в 
масштабах всей области и оп-
тимизировать маршруты дви-
жения пациентов, начиная от 
первичного приема где-нибудь 
на ФАПе и заканчивая оказани-
ем высокотехнологичной меди-
цинской помощи.

Продолжится работа по ре-
организации и объединению 
государственных учреждений 
здравоохранения, по центра-
лизации закупок и деятельно-
сти ряда служб. В частности, 
планируем провести централи-
зацию лабораторной службы. 
Проведение анализов, необхо-
димых для оказания экстрен-
ной помощи, останется преро-
гативой местных больниц. А все 
плановые исследования будут 
выполняться централизовано, 
в Мариинске, Кемерове и Ново-
кузнецке, на базе филиалов но-
вого государственного учреж-
дения, которое начнет работу в 
марте 2019 года.

Дальнейшее развитие полу-
чит трансплантация органов, 
позволяющая сохранить жизнь 
пациентам, для которых все 
прочие методы лечения уже не-
эффективны. Будем развивать 
экстракорпоральное оплодот-
ворение, способное подарить 
счастье иметь детей семьям, где 
иначе эту проблему не решить. 
Будем совершенствовать марш-
рутизацию тяжелых больных 
и возрождать в Кузбассе сана-
виацию: строить вертолетные 
площадки и в рамках нацио-
нального проекта заключать 
соглашения с национальной 
службой санавиации о предо-
ставлении специально оборудо-
ванных вертолетов.

Что же касается населения, 
здесь в первую очередь необ-
ходимо формировать привер-
женность принципам здорового 
образа жизни. Благодаря губер-
натору Сергею Евгеньевичу Ци-
вилеву для этого в регионе се-
годня создаются замечательные 
возможности.

Планы очень большие. И я 
надеюсь, что и медики Кузбасса, 
и население их поддержат.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Одним из условий повышения доступности  
и качества медицины и снижения смертности 
населения является… сотрудничество с част-
ным инвестором. Об этом и о других стратеги-
ческих «векторах» в государственном  
здравоохранении Кузбасса рассказала  
в интервью нашему изданию заместитель  
губернатора по вопросам социального  
развития Елена Малышева.

 От преобразований в медицине Кузбасса должны выиграть обыч-
ные пациенты. Замгубернатора Елена Малышева (справа) на встре-
че с сельскими жителями. Фото с сайта www.kuzdrav.ru.
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Время «укрупнителей» проходит

Покупая УК – покупаем 
жилой фонд…

Напомним суть нехитрой 
схемы, благодаря которой ста-
ла возможна такая смена соб-
ственника: по закону, УК выби-
рают собственники жилья. То 
есть представителям управляю-
щих компаний нужно ходить на 
собрания, уговаривать жителей, 
обещать бонусы… Так оно обыч-
но и происходит: иначе люди 
не проголосуют «за». Но есть и 
другой способ: компанию можно 
просто… купить. С готовым жи-
лым фондом. То есть собствен-
ник поменялся, а жители об 
этом могут и не знать: юрлицо-
то прежнее! И, как уже говори-
лось, это та самая «лазейка» в 
Жилищном кодексе, опровер-
гающая самую суть документа: 
жители вправе знать, за что они 
платят, куда уходят их деньги и 
кто на самом деле несет ответ-
ственность за обслуживание их 
жилища.

Несмотря на такой законо-
дательный казус, некоторые ке-
меровчане, которым и так с УК 
«Жилищник» хорошо не жилось, 
начали искать новую управля-
ющую компанию. Уже с мест-
ной пропиской. И нашли. Нам 
удалось поговорить с жителями 
десяти (!) кемеровских много-
этажек, сумевших все-таки со-
вершить исход из «Жилищника».

О том, какую битву пришлось 
выиграть старшей по дому №64а 
по проспекту Октябрьскому 
Нине Ивановне Алексеевой, мы 
уже упоминали. Тут было мно-
гое: и многочисленные суды, и 
давление. Неизвестные люди 
даже распространили среди 
жильцов листовки, порочащие 
часть и достоинство пожилой 
женщины (ей пришлось обра-
щаться в прокуратуру). «Очень 
было тяжело, – вспоминает 
Нина Ивановна. – Пытались по-
давить морально. И я знаю, что 
в соседнем с нами доме женщи-
на не выдержала, сдалась… А мы 
шли до конца: два суда выигра-
ли. С 1 марта 2018 года, к сча-
стью, ушли от «Жилищника». 
Это небо и земля!»

Мы сейчас не будем расска-
зывать, в какую именно компа-
нию ушли жители. Но, поверь-
те, о новой УК и о том, что было 
сделано в их жилом фонде за по-
следние полгода-год, мнения у 
представителей десяти много-
квартирных домов исключи-

тельно положительные. Хотя бы 
потому, что те вопросы, которые 
десятилетиями не решались по-
средством «Жилищника», с при-
ходом новой управляющей ком-
пании наконец-то сдвинулись с 
мертвой точки.

Остановимся поподробнее на 
методах, которые используют-
ся в заручившемся поддержкой 
новых учредителей «Жилищ-
нике» для того, чтобы не отпу-
стить приносящий деньги жи-
лой фонд.

Ставка на «лояльность»
Начнем с того, что в противо-

борстве с «непокорными» жиль-
цами многоэтажек всегда дей-
ствует одна и та же схема. Если 
люди задумывают поменять 
УК, проводят собрание, соби-
рают подписи и принимают со-
ответствующее решение, пред-
ставители «Жилищника» тут же 
отыскивают «лояльного граж-
данина» и предлагают ему вы-
ступить на собрании против 
смены «управляшки». Затем че-
ловек дает доверенность юристу 
УК «Жилищник» и в суде боль-
ше не появляется.

«Вообще, это какая-то стран-
ная ситуация, – говорит Татья-
на Аверьянова, старшая по дому 
№15а по проспекту Московско-

му. – Я спрашиваю у противника 
смены УК: «Чего вы хотите? Мо-
жет быть, хотите стать старшим 
по дому? Или хотите рассмо-
треть другую УК, не ту, что мы 
предлагаем?» Человек говорит: 
«Нет, что вы, меня всё устраи-
вает. Мне просто надо, чтобы 
управляющей компанией в на-
шем доме остался «Жилищник». 
Никого ни в чем не обвиняем, 
но это заставляет задуматься. 
Ведь мы четко понимаем, что 
хотим: компанию кемеровскую, 
без НДС, чтобы больше денег на 
ремонт у дома оставалось, что-
бы был диалог и, самое главное, 
чтобы на наши деньги в доме 
проводились РЕАЛЬНЫЕ ра-
боты. А тут – просто любовь к 
«Жилищнику» без объяснения 
причин...»

У Татьяны Аверьяновой, ко-
торая не один год вела бухгал-
терию на крупном предприятии, 
позиция по вопросу выбора УК 
действительно очень логичная. 
«Малое предприятие использу-
ет упрощенную схему налого-
обложения, – поясняет она. – А 
«укрупнители» – так называет 
себя теперешний руководитель 
УК «Жилищник» господин Реут 

– платят НДС, который с Ново-
го года еще вырастет! И всё это 

– из наших кровных денег. Так 
что жильцам это в любом случае 
невыгодно. А уж с тем отноше-
нием к людям и работе, которое 
культивируется в управляющей 
компании «Жилищник» многие 
годы, – подавно! И когда людям 
выдали новые договоры на об-
служивание дома (они заключа-
ются раз в пять лет) с абсолют-
но кабальными условиями для 
жителей, многим стало оконча-
тельно понятно, что нужно ухо-
дить».

Тем не менее «Жилищник», в 
противовес новой, выбранной 
жильцами управляющей ком-
пании, собирает свое собрание 
и, как уже говорилось, через 
«лояльных» жильцов пытает-
ся оспорить протокол собрания 
собственников. По мнению Та-

тьяны Аверьяновой, это – тоже 
прореха в законодательстве: 
«Не должно быть такого, – уве-
рена она. – Вот выбрали, ска-
жем, люди новую управляю-
щую компанию, ушли от старой. 
Ну, дайте ей поработать хотя бы 
год – чтобы время всё расстави-
ло на свои места. Но ведь нет! 
Мы узнавали в ГЖИ: оказывает-
ся, таких собраний может быть 
сколько угодно! И судов тоже! В 
результате приходится тратить 
время и силы на изматывающие 
процессы…»

Так оно и получается. Причем 
все судебные баталии обычно 
выигрывают те, кто был иници-
атором перехода из «Жилищ-
ника». Только вот не все вы-
держивают: из-за морального 
давления жители некоторых до-
мов отказываются от «борьбы за 
коммунальные права».

Но эти упомянутые десять 
кемеровских домов пока бит-
ву выиграли. «Пять судов у нас 
было, и каждый день сходки 
идут, – говорит Валентина Ни-
колаевна Алексеева, старшая по 
дому №17б по проспекту Мо-
сковскому, председатель совета 
ветеранов микрорайона №16. – 
Мы ушли, но в доме живут трое 
бывших сотрудников «Жилищ-
ника», которые дали доверен-
ности юристам «Жилищника», 
чтобы те оспаривали прото-
кол. Нас, например, обвинили 
в том, что мы подделали прото-
кол и записали туда «мертвую 
душу». Чтобы доказать обрат-
ное, нам пришлось приводить в 
суд 70-летнюю женщину. При-
чем они даже не извинились по-
том перед ней…»

Это тоже стандартный ход: 
в другом доме, например, пред-
ставители «Жилищника» ут-
верждали, что в протоколе стоит 
подпись якобы за несовершен-
нолетнего ребенка, а он на самом 
деле уже имеет право собствен-
ного голоса. И на этом основа-
нии требовали признать прото-
кол голосования незаконным. 
Но тоже проиграли.

Подпишись  
за неведомое

Отдельного внимания заслу-
живают приемы, с помощью кото-
рых «Жилищник» собирает под-
писи в свою пользу. Об этом мы 
тоже упоминали: жильцам пред-
лагают пустой листок, мол, со-
бираем подписи за то, чтобы снег 
убирался лучше. Кто-то подпи-
сывает, а потом вдруг обнаружи-
вается, что поверх подписей до-
бавляется новый лист с «шапкой» 

– протоколом собрания за то, что-
бы остаться в «Жилищнике».

С похожей историей стол-
кнулся и старший по дому №66 
по проспекту Октябрьскому Ки-
рилл Подскребкин. Он расска-
зал, что «Жилищник» попы-
тался перетянуть его на свою 
сторону. Кирилл ответил так: 
если подписи людей соберете, 
поговорим. Но по-хорошему по-
говорить не получилось... «Мы 
встречались с Сергеем Реутом, 
я указал на те пункты, которые 
нас не устраивают. Он согласил-
ся их исключить. Но когда я при-
шел подписывать новый договор 
на обслуживание дома и прото-
кол собрания, мне предложи-
ли, во-первых, подписать пустой 
протокол. Во-вторых, ни одно-
го пункта в договоре на обслу-
живание исправлено не было. Я, 
конечно, отказался это подпи-
сывать. После чего дверь просто 
закрыли на ключ. Мол, не вый-
дешь, пока не подпишешь!»

Кирилл – молодой, современ-
ный парень, который только по-
смеялся над «заточением». «Мы 
поспорили минут 15, и я просто 
с пинка выбил дверь в РЭУ №2 и 
ушел... Я даже соответствующее 
обращение в Госжилинспекцию 
направлял», – рассказывает он. 
А компанию ему вместе с жиль-
цами все-таки удалось поменять. 

«Мы довольно рано ушли из 
«Жилищника», с 1 марта, – уточ-
няет Кирилл Подскребкин. – Раз-
ница очень ощутима, в первую 
очередь потому, что наш двор 

– кольцевой. То есть три дома 
ушли, а одна многоэтажка оста-
лась в «Жилищнике». Но двор-то 
общий! Они летом расторгли до-
говор на вывоз мусора со «Спец-
автохозяйством». И несколько не-
дель люди несли весь свой мусор в 
наши баки – их были переполне-
ны. Да и сейчас видим, что терри-
торию наших соседей, оставших-
ся в «Жилищнике», практически 
не чистят от снега. У нас ситуация, 
к счастью, иная».

Мы не можем в рамках одной 
газетной публикации изложить 
всё, о чем рассказывали люди 
на протяжении нескольких ча-
сов. Но им удалось, несмотря на 
все препятствия, отстоять право 
самим выбирать, кто будет об-
служивать их дом. Пока жильцы 
этих десяти кемеровских домов 
уверены, что сделали правиль-
ный выбор. И это говорит о том, 
что время «укрупнителей» в 
ЖКХ все-таки проходит: жиль-
цы выбирают тех, кто говорит с 
ними на одном языке и искрен-
не старается что-то для них сде-
лать. Но об этом мы поговорим 
позже.

Наталья Гузева.

Весной мы уже рассказывали читателям о 
том, что в нескольких управляющих компа-
ниях Кемерова (РЭУ-10, УК «Жилищник» и 
УК «Радуга») поменялся учредитель. Причем 
впервые в истории кузбасского ЖКХ новый 
собственник оказался с московской пропиской 
– компания «Домком Инвест» зашла на рынок. 
И жители некоторых многоэтажек, которых 
не устроило то, что их «кровными», упла-
ченными за жилищно-коммунальные услуги, 
будут распоряжаться где-то в другом регионе, 
решили поменять УК. Ведь люди имеют на это 
право! Правда, гладким процесс перехода не 
получился.

 Нине Ивановне Алексеевой вместе с жильцами дома удалось отстоять свои права.  
Фото Федора Баранова.
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 Этому кедру нанесена тяжелейшая рана.

Рубить или не рубить –  
уже не вопрос?

 Вот такими варварскими «орудиями труда» пользуются некото-
рые шишкари.

Колотушкой по совести
Провести встречу с инициа-

тивной группой местных жителей 
было решено непосредственно на 
одной из двенадцати запланиро-
ванных лесосек, возле деревни Бо-
тьево.

Уже непосредственно на месте 
встречи начальник Яшкинского 
лесничества Алексей Костюченко 
пригласил всех присутствующих 
на осмотр. Основная причина за-
болеваемости деревьев, по словам 
специалиста, – заготовка шишки с 
применением молотов (это такие 
обрубки стволов с насадками, а 
длина их «черенков» – более двух 
метров) и колотушек. Они наносят 
очень большой вред дереву, кото-
рое после тяжелых ударов ослабе-
вает и не справляется с паразитом 
самостоятельно.

Честно признаться, меня как 
человека, любящего погулять по 
лесу, ужаснуло состояние мест-
ного кедра. Некоторые деревья 
просто истекали смолой, другие 
были уже с большими отверстия-
ми в стволах, с желтой и сухой хво-
ей… Но настоящий кадр из фильма 
ужасов предстал перед глазами, 
когда мы добрались до места лесо-
секи: из бора будто вырвали часть 
деревьев, как клок волос с головы.

Такое зрелище никого не оста-
вило равнодушным, однако Ко-
стюченко продолжал настаивать 
на санитарной рубке:

«Массовое повреждение кедра 
вызвано вспышкой размножения 
двух опасных вредителей. Шести-
зубчатый короед повреждает ниж-
нюю часть ствола дерева, короед 
двойник – верхнюю часть и ветки, 

– объяснил начальник Яшкинско-
го лесничества. – Согласно заклю-
чению лесопатологов, причиной 
вспышки численности вредителя 
стало ослабление деревьев в ре-
зультате антропогенного факто-
ра. Нахождение в борах большого 
количества сборщиков кедрового 
ореха, применение запрещенных 
способов для его сбора привело 
к ослаблению деревьев и нападе-

нию на них короедов. Центр защи-
ты леса Томской области назначил 
выборочные санитарные рубки 
в очагах массового размножения 
вредителя, после чего нужна ре-
культивация…»

Спор  
на свежем воздухе

С противоположным мнением 
выступил бывший лесник Нико-
лай Хохряков, представившийся 
«общественным лесным инспек-
тором». Он отметил, что смысла 
рубить высохшие деревья нет, так 
как паразит из них давно ушел, а 
оставшиеся пораженные деревья 
станут рассадником короеда. И к 
подобным рубкам он не без осно-
вания относится критически:

«В 2001 году в районе бывшей 
деревни Мугалово в Яшкинском 
районе я занимался ликвидаци-
ей очага распространения коро-
еда. По закону, если кедр заселен 
паразитом, но еще не засох, его ка-
тегорически нельзя трогать. А не-
корректная рубка сухостоя имеет 
обратный эффект, и сейчас мы по-
лучили результат плачевный: из-
за того, что разворошили жука, он 
там развился и сожрал всё. Кедра 
там теперь нет».

Рассказал Николай Хохряков и 
о другом подобном случае, кото-

рый произошел в Кузбассе в после-
военное время. Тогда лесхоз назы-
вался Тайгинский. И вот лесник в 
деревне Балахнино сделал заяв-
ление о том, что в бору появились 
очаги короеда. В связи с острой не-
хваткой людей председатель мест-
ного колхоза обратился за помо-
щью в юргинскую военную часть. 
Ее командование выделило не 
только солдат, но и технику. Они 
прокопали по периметру траншею 
для пожаробезопасности и спили-
вали не только поврежденные ко-
роедом деревья, но и так называ-
емую «буферную зону»: валили 
еще живые, но уже пораженные 
деревья в сторону сушняка, что-
бы не повредить здоровые. На ме-
сте вырубки потом посадили сосну 
и кедр, а теперь там стоит зеленый 
сосновый бор, которому уже 70 лет.

Впрочем, по утверждению «ин-
спектора-общественника» Хохря-
кова, методы борьбы с вредителем 
могут быть и менее радикальны-
ми. «Есть препарат. Его выпуска-

ет новосибирский Академгородок. 
Наш директор лесхоза в свое вре-
мя лично ездил и привозил препа-
рат оттуда с целью спасти кедр в 
формирующихся очагах паразита. 
Я 40 лет отработал в лесхозе, и на 
моей практике было девять слу-
чаев размножения жука, и все они 
были ликвидированы таким спо-
собом. Пожарная машина «ГАЗ-
66», водяная пушка – и обрызгива-
ли деревья. Обработав несколько 
макушек, можно было забыть об 
очаге. Есть люди, которые это де-
лали, люди эти еще живы. На тер-
ритории Яшкинского района есть 
леса, которые еще можно спасти!» 

– уверяет бывший лесник.
Начальник Яшкинского лесни-

чества парировал тем, что короеда 
травить не получится, так как он 
находится под корой, и препарата-
ми до него не добраться…

Так можно ли спасти деревья? 
Светлана Шереметова, веду-

щий научный сотрудник Институ-
та экологии человека Федерально-
го исследовательского центра угля 
и углехимии Сибирского отделе-
ния Российской академии наук, 
прокомментировала ситуацию та-
ким образом:

«Сухие деревья действитель-
но валить бессмысленно. В этом 
году были в экспедиции в Восточ-
ных Саянах. Там вся пихта и ели с 
нарушенной корой стоят желтые. 
Когда нагрузка на растения воз-
растает, у них, как и у людей, сни-
жается иммунитет. Деревья пере-
стают справляться с вредителем». 
Так что спиливать сухостой – не 
выход. А вот что касается предло-
жения общественника, то это – ре-
альный вариант. Только нужны 
финансовые вложения.

«Это совершенно простой во-

прос, на который совершенно про-
стой ответ: средства есть, но не де-
шевые, а площадь повреждения 
большая. Деревья же нужно об-
рабатывать не только поражен-
ные, но и по периметру очага, – по-
яснил Дмитрий Сущёв, кандидат 
биологических наук, доцент ка-
федры зоологии Кемеровского 
госуниверситета. – Есть методы 
борьбы с зараженными деревья-
ми: препараты проникают по хо-
дам ствола, и тогда погибают и ли-
чинки, и жуки, и яйца. Принцип 
действия в том, что обработанная 
кора предотвращает проникнове-
ние новых паразитов, а вещество 
проникает под кору и пагубно вли-
яет на личинок. Если вырубать все 
деревья, пораженные вредителем, 
то площади наших лесов серьез-
но бы поуменьшились. Защищать 
леса от паразитов нужно, а тем бо-
лее столь ценные леса».

Не допустить впредь
После собрания на лесосеке 

все участники дискуссии продол-
жили обсуждение больного во-
проса в Ботьевском клубе. Мест-
ные жители предлагали разные 
варианты решения проблемы, 
вплоть до разведения птиц, кото-
рые будут питаться вредным жу-
ком. Но основная проблема, ко-
торая их волновала, – не то, что 
уже случилось, а кто виноват и 
как не допустить такого впредь.

Обсуждались всевозмож-
ные меры уменьшения интен-
сивности нагрузки на лес. Вы-
сказывалось предложение даже 
организовать патрули, однако 
представители полиции пояс-
нили, что на данный момент это 
невозможно в связи с нехваткой 
сотрудников. А ограничить вход 
или въезд в бор при существую-
щем законодательстве нельзя.

Итогом встречи стало реше-
ние обратиться в Совет народных 
депутатов Кемеровской области. 
Главная цель – законодательно 
отрегулировать проблему антро-
погенной нагрузки на лес, выра-
ботать меры по сохранению ке-
дровых боров. Также местные 
жители подняли тему обеспече-
ния их древесиной, полученной в 
результате вырубки (для отопле-
ния и строительства). Однако во-
прос будущих мер защиты боров 
остался открытым.

Тем не менее хотелось бы, что-
бы всё было решено в пользу 
химобработки. Ведь в против-
ном случае, если верить данным 
Алексея Костюченко, из обсле-
дованных 750 гектаров кедрача 
в Яшкинском районе придется 
вырубить почти 250. А это кедр, 
ценная порода и орех, не говоря 
уже об экологии.

Илья Девянин.

В Яшкинском районе разгорается нешуточный спор.  
А предметом обсуждения стали кедры, пораженные вредителями

По мнению специалистов, решением этой про-
блемы должны стать так называемые «сани-
тарные рубки», когда больные растения попро-
сту «пускают на дрова». Но местные жители 
видят проблему шире. И людей, в первую 
очередь, беспокоит вопрос, что нужно сделать, 
чтобы такое не повторилось. Инициативная 
группа из деревни Ботьево на встрече с ру-
ководством областного департамента лесного 
комплекса и районной администрации внесла 
ряд предложений по решению этого вопроса.  
В ситуации разбирался корреспондент  
«Кузбасса».
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Современный взгляд на химию

 Участие в конференции приняли и маститые ученые, и опытные специалисты,  
и студенты.

// наука и практика

В Институте химических и 
нефтегазовых технологий 
КузГТУ им Т.Ф. Горбачёва 
прошла IV Всероссийская 
конференция «Химия и хи-
мическая технология: До-
стижения и перспективы», 
в которой приняли участие 
учёные и студенты из Рос-
сии, Узбекистана, Казахста-
на, Белоруссии, Украины, 
Таджикистана.

Конференция, которая проводится при 
поддержке Российского фонда фундамен-
тальных исследований, собрала более 200 
докладчиков из нашей страны и ближне-
го зарубежья: учёных и специалистов, ра-
ботающих в области химии и химической 
технологии, сотрудников органов надзора, 
учебных заведений и научно-исследова-
тельских институтов, представителей ор-
ганов государственного управления, сту-
дентов.

На пленарном заседании проректор 
по учебной работе КузГТУ кандидат тех-
нических наук, доцент Александр Бака-
нов отметил значимость участия в таких 
мероприятиях студентов и представи-
телей предприятий, потому что это воз-
можность получить новые знания и опыт, 
узнать о современных решениях суще-
ствующих проблем в области химии и хи-
мической технологии. Поприветствовала 
участников мероприятия директор инсти-
тута химических и нефтегазовых техноло-
гий доктор химических наук, профессор 
Татьяна Черкасова, которая напомнила, 
что следующий год объявлен Генераль-
ной ассамблеей ООН Международным го-
дом периодической таблицы химических 
элементов и мероприятие решено приуро-
чить к этому событию.

С научными докладами выступили 
представители Института углехимии и 
химического материаловедения Феде-
рального исследовательского центра угля 
и углехимии Сибирского отделения РАН, 
ПАО «Кокс», КАО «Азот», Яйского нефте-
перерабатывающего завода, ООО «ВПК-
ОЙЛ Коченевский НПЗ», ООО «Химмед 
Сибирь».

На конференции была представлена 
работа восьми секций по направлениям 
«Химия и химическая технология неорга-
нических веществ и материалов», «Хими-

ческая технология органических веществ 
и нефтехимии», «Углехимия, технология 
и переработка пластмасс», «Химическая 
технология природных энергоносителей 
и углеродных материалов», «Экологиче-
ские проблемы химической технологии и 
смежных областей», «Энерго- и ресурсос-
берегающие процессы в химической тех-
нологии, нефтехимии и биотехнологии», 
«Инновационные образовательные техно-
логии в подготовке специалистов для хи-
мической отрасли», «Аналитическая хи-
мия и контроль качества в химической 
технологии». Здесь прозвучали доклады 
о современном состоянии и последних до-
стижениях в области химии и химической 
технологии, намечены перспективные на-
правления научных исследований в об-
ласти повышения качества и ассортимен-
та химической продукции, экологической 
безопасности химических производств.

– Студенты, которые приезжали к нам 
в лабораторию, предложили посетить с 
ответным визитом конференцию Инсти-
тута химических и нефтегазовых техно-
логий. Мы узнали, что она поддержива-
ется РФФИ, и решили принять участие с 
аспирантом. По докладам видно, что те-
матика представлена довольно обширно: 
экология, композиты, продукты нефте-
химии, углехимии. Химическая техноло-
гия сегодня представляет большой инте-
рес, так как охватывает многие процессы. 

На нашем предприятии тоже проводится 
конференция, она носит молодёжный ста-
тус: в ней принимают участие студенты, 
аспиранты, молодые учёные. География 
охватывает всю страну. Подобные конфе-
ренции необходимы. Они позволяют не 
вариться в собственном соку, а видеть то, 
что происходит вокруг. Можно узнать, что 
входит в интересы научных деятелей ев-
ропейской части страны, чем занимается 

наука на Востоке. Это стимулирует вовле-
чение молодых учёных, происходит обмен 
опытом. Это помогает развиваться в клю-
че «наука, образование и производство», – 
поделился впечатлениями о конференции 
заведующий лабораторией материало-
ведения минерального сырья Института 
проблем химико-энергетических техно-
логий СО РАН (г. Бийск) доктор техниче-
ских наук Алексей Блазнов.

После конференции участники меро-
приятия посетили промышленную пло-
щадку ПАО «Кокс». Гости ознакоми-
лись с работой углеподготовительного 
и коксового цехов, цехов улавливания 
химических продуктов коксования, по-
бывали в Центральной заводской лабо-
ратории и конденсационной электро-
станции. Студенты и учёные задавали 
множество вопросов о марках использу-
емого в производстве угля, составе ших-
ты, особенностях процесса коксования, 
исследованиях качества сырья и готовой 
продукции и других лабораторных иссле-
дованиях. Гости поблагодарили предста-
вителей завода за организацию экскурсии 
и отметили высокий уровень развития 
технологий на предприятии и вниматель-
ное отношение к вопросам экологии.

В декабре Институт химических и не-
фтегазовых технологий главного техни-
ческого вуза Кузбасса проведёт также III 
Всероссийскую молодёжную конферен-
цию «Экологические проблемы промыш-
ленно развитых и ресурсодобывающих 
регионов: пути решения».

Сергей Иванов.

 Во время экскурсии в ПАО «Кокс».
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 Вас слышит главный врач Надежда 
Филиппова.

И за тобой придут, Илюша!

Временные и отказные
Этот дом ребёнка под названием «Род-

ничок» Надежда Евгеньевна возглавляет 
13 лет. А её общий врачебный стаж – 45 лет. 
Приехала в Полысаево по распределению из 
Иваново. Да-да, из города невест. Но сиби-
рячки могли не ревновать молодого специ-
алиста к своим женихам: Надежда приехала 
уже со своим мужем Евгением.

В горздравотделе ей сразу предлагали 
место в доме ребёнка. Отказалась. Это ж ка-
кое надо иметь сердце, да и нервы, чтобы 
каждый день видеть горемычных крох. Кто-
то думает, что раньше матерей-«кукушек» 
было меньше. Не раз приходилось слышать: 
«А вот в войну и после войны, когда особен-
но трудно было, детей государству не подки-
дывали». Это не так. Именно в послевоен-
ный 1947 год и открылся этот дом ребёнка. 
Сколько малышей было там вначале – неиз-
вестно. Зато есть архивный отчёт за 1949 год. 
Тогда в доме ребёнка находилось 48 детей. 
Из них до года – 17, сирот – два человека, 
подкидышей – два человека, от родителей 

– 44 человека, в том числе от матерей-оди-
ночек – 38 человек. И, кстати, как раз в 1949 
году контингент (слово из отчёта. – Г.Б.) ма-
терей-одиночек резко возрос.

Сейчас в доме ребёнка 52 малыша. Но 
почти все они, как говорят сотрудники, вре-
менные. Только пятеро могут быть усынов-
лёнными или взяты в приёмную семью. По-
тому что их биологические родители и через 
полгода (столько живут здесь временные) 
не взялись за ум. И ничего не сделали, что-
бы выйти из трудной жизненной ситуации. 
Напротив, ещё больше загуляли, развязав 
себе руки, сдав сына или дочку в дом ребён-
ка. Потому-то и идет сбор документов на ли-
шение «кукушек» их родительских прав.

Вот за этим симпатичным черноглазым 
Илюшей родная мама уже вряд ли придёт. 
Хотя обещала. Но за всё время, пока Илю-
ша здесь, так и не навестила своего сына. Не 
знает он вкуса материнского молока. Без 
него растёт. А взгляд у него уже осмыслен-
ный. На меня вот загляделся.

– Вы же новое лицо в доме, вот ему и ин-
тересно стало, кто это к нам пришёл, – гово-
рит воспитательница, обнимая и прижимая 
к себе Илюшу. «Будто своего родного сы-
ночка ласкает», – подумала я. И потом, гля-
дя, как ухаживают сотрудницы «Родничка» 
за ребятками, убедилась: здесь и впрямь чу-
жих детей не бывает.

Обласканного и накормленного Илюшу 
уложили в коляску. Ему и здесь уютно, зев-
нул, скоро заснет. Интересно, а мать-то его 
спит спокойно? Когда разыскивали её, вы-

яснилось, что Илюша – восьмой ребёнок 
этой женщины. Скорее всего, «нечаянный» 
и нежелательный, как и другие дети. Только 
на старших эта горе-мамка не лишена роди-
тельских прав.

Правда с кривдой
И всё-таки общая статистика «Родничка» 

– в пользу биологических матерей. Сами по-
судите: из 57 малышей, которых приютил 
«Родничок», в этом году 31 уже вернулся в 
дом родной, 17 были взяты в приёмные се-
мьи и под опеку, восемь – усыновлены.

Главврач Надежда Филиппова двумя ру-
ками за усыновление. Она так говорит:

– Это уже свой, родненький ребёнок. И 
лучше не говорить ему, что он не кровный. 
А то ведь находятся «доброжелатели», шеп-
нувшие подросшим мальчикам и девочкам, 
что их и впрямь чуть не в капусте нашли. 
Кто-то воспринимает это с благодарностью 
к воспитавшим их родителям, а кто-то – в 
штыки…

Искренне вздыхая, рассказала Надежда 
Евгеньевна историю про одного такого усы-
новлённого и спустя 15 лет «рассекречен-
ного». До этого мальчик был просто золо-
тым. Хорошо учился, не перечил родителям 
и с соседями здоровался с улыбкой. А после 
того, как узнал, что он – неродной, словно «с 
катушек съехал». Даже когда из армии вер-
нулся, женился – не успокоился. И вот при-
шла однажды в дом ребёнка грустная жена 
этого парня, попросила адрес биологиче-
ской матери, отказавшейся от новорож-

дённого. Адрес-то был, да вот только умер-
ла уже та женщина. Образ жизни сказался. 
«Жаль. А то бы я показала мужу, где бы он 
жил и среди кого, не усынови его добрые 
люди», – сказала молодая женщина…

Очередной телефонный звонок прервал 
невесёлый рассказ Надежды Евгеньевны 
о том, как иногда и правда играет злобную 
роль кривды. И по ответам главврача неви-
димому собеседнику я поняла, что речь сно-
ва идёт о раскрытой тайне усыновления.

Да, звонила уже немолодая женщина, 
усыновившая мальчика 40 лет назад. И вот, 
когда сыну исполнилось 39, кто-то – опять 
же из «доброжелателей» – сказал, что он не 
родной. Теперь этот сын, уже сам ставший 
отцом, настаивает, чтобы ему предоставили 
адрес биологической матери. Той-то, кстати, 
было всё равно, в чьи руки попал её ребёнок. 
А вот он места себе не находит. И приёмная 
мать боится, что сын охладеет к ней.

– Хорошо, приезжайте. Постараемся по-
мочь вам в поисках архивных документов, 

– постаралась Надежда Евгеньевна утешить 
взволнованную мать. И уже потом, положив 
трубку, ещё раз озвучила своё мнение:

– Тайну усыновления лучше сохранить, 
сменив место жительства. И хорошо, если 
ребёнок будет маленьким, не помнящим 
своего родства.

«Возвращенцы»
А одна бездетная пара удочерила На-

стеньку, за которой биологическая мать так 
и не пришла. Душа Надежды Евгеньевны 
была спокойна за эту девочку. Годы работы 
в доме ребёнка помогают главврачу уже при 
первом знакомстве с потенциальными усы-
новителями или опекунами определить, кто 
есть кто. Да, специалисты дома не решают, 
могут те или иные лица стать для детей на-
стоящими родителями, для этого есть дру-
гие органы. Но так хочется порой Надежде 
Евгеньевне, прижав к себе ребёнка, сказать: 
«А вот вам я его не отдам». Другое дело – на-
званные родители Настеньки: добрые, за-
ботливые. И девочка к ним ручки свои про-
тянула…

Прошло ещё три года. Вновь появилась в 
доме ребёнка та милая женщина. Кажется, 
ещё более похорошевшая.

– Это мне все говорят, – улыбнулась го-
стья. – Секрет моего преображения прост: я 
вновь стала мамой. Теперь у моей Настень-
ки есть сестричка. Я сама родила! Представ-
ляете, сама!

– Ничего удивительного. Помните, как я 
сказала: «Бог вас вознаградит»?

– Конечно! Конечно, помню! Спасибо вам!
Благодарная женщина уже собралась 

уходить, но, провожая её, Надежда Евге-
ньевна не удержалась от вопроса:

– Родив свою дочку, вы не разлюбите На-
стеньку?

– Что вы?! Она же наша, самая что ни на 
есть родная!

Впрочем, случаются и совсем другие си-
туации. Дважды преданными оказываются 
маленькие дети. Вот, например, ровно че-
рез три года пришла в дом ребёнка ещё одна 
молодая женщина. И не одна пришла, а с де-
вочкой Машей.

– Возьмите её назад. Не могу я с ней боль-
ше. Разлюбила я её. Чужая она.

Заплакала девочка:
– Мама, не уходи!
Ушла, даже не оглянувшись. А Надежда 

Евгеньевна только и могла сказать ей вслед:
– Вам и своих-то детей иметь противопо-

казано…
Машенька ещё долго плакала, во сне зва-

ла маму. Вместе с девочкой горевали и сер-
добольные сотрудницы. А Надежда Евге-
ньевна вновь обнародовала фотографию 
прехорошенькой Маши в банке данных на 
усыновление и удочерение. Снимок увиде-
ла одна москвичка. Прилетела. Сняла квар-
тиру в Полысаеве и целый месяц навещала 
девочку. Потом прилетел муж женщины. И 
он, взглянув на Машу, уже забывшую преда-
вшую её приёмную мать, сказал:

– Наша дочка!
После оформления всех документов су-

пруги забрали девочку к себе. Через не-
сколько дней они улетали в Москву. А не-
задолго до этого мужчина, запнувшись за 
что-то в съёмной квартире, чуть не упал. 
Машенька тут же подбежала к нему:

– Папочка, папочка, ты не ушибся? Тебе 
больно, папочка? Где болит? Где подуть?

А у него – сильного, крепкого, хирурга по 
профессии, спасшего не одну жизнь, – заны-
ло сердце: «Как же можно было отказаться 
от такого ангелочка?!» Подумав так, успоко-
ил девочку:

– Всё у меня в порядке, доченька!
И сейчас у них всё в порядке. Хорошие 

новости приходят в дом ребёнка от той се-
мьи.

Надолго запомнятся в «Родничке» ещё 
одни «возвращенцы» – сестрёнки Даша и 
Наташа. А ещё у них был брат Саша. Но по-
вторно в дом ребёнка он не попал: увезли 
мальчика в детский дом, так как пять лет 
ему уже исполнилось.

А всё, вроде, так хорошо поначалу скла-
дывалось. Их мать, лишённая родительских 
прав, закодировалась, устроилась на работу, 
навела порядок в доме. В общем, сделала всё, 
чтобы восстановиться в родительских пра-
вах. Вернули ей дочек и сына. «Как ни свет-
ло, сытно, уютно у нас, а в родном-то доме 
всё равно должно быть лучше», – так обыч-
но рассуждают сотрудники, желая матери 
больше не менять детей на загулы.

Вроде, обещала. Но сорвалась. И два по-
вторных кодирования не помогли…

– Но хороших-то историй у нас всё равно 
больше, – говорит главврач Надежда Евге-
ньевна.

Мы побывали с ней уже во всех группах. 
В какие-то минуты я забывала, что это дом 
ребёнка. Всё напоминало детский сад. С 
прогулки вернулись румяные детки из стар-
шей группы. Рассказали, что видели в небе 
самолёт. В средней группе малыши притан-
цовывали под музыку баяна. А в группе са-
мых маленьких расторопные воспитатели и 
санитарочки умудрялись каждого малыша 
подержать на руках. Подняли из коляски и 
черноглазого Илюшу. Малыш засмеялся.

Наверняка, так же радостно он встретит 
и тех, кто за ним придёт. И назовёт сыноч-
ком. А это значит, что ещё на одного казён-
ного ребёнка станет меньше.

Галина Бабанакова.
г. Полысаево.

P.S. По понятным причинам имена детей 
изменены.

Молодая супружеская пара, 
решившая взять малыша из 
дома ребёнка, вдруг заявила: 
– Мы сначала всё хорошенько 
посчитаем: сколько выплат 
нам положено, а сколько мы 
потратим. Не ошибиться бы… 
Спустя примерно месяц 
знакомые лица вновь 
появились в кабинете 
главного врача Надежды 
Филипповой. 
– Вроде, потянет наш бюджет 
мальчика. Мы подсчитали… 
На полуслове остановила их  
Надежда Евгеньевна: 
– Пока вы считали, ребёнка 
усыновила другая пара. 
Славная и бескорыстная…

 Приятного аппетита! Фото автора.
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Буква Свободы

  Любовь Карнаухова: «Когда 
мы смогли прочитать надпись, 
были потрясены!» 

Это письмо, ставшее истори-
ческой сенсацией, 60 с лишним 
лет валялось под ногами неза-
меченным на междуреченской 
дамбе. Его жгло морозом, солн-
цем. Сдирало, стирало дождем, 
ветром, льдинами. И в то же вре-
мя небеса берегли ценные стро-
ки, прикрывая их инеем, мхом, 
листьями.

Письмо в камне намного пе-
режило и адресата, и, возможно, 
своего отправителя. И позволи-
ло себя найти лишь XXI веку. По-
тому что время пришло, убежде-
на Любовь Карнаухова, бывшая в 
числе тех, кто его открыл:

– Когда люди начинают забы-
вать прошлое, сама природа от-
дает, подбрасывает им докумен-
ты.

Дамба
Как же это необычное письмо 

ворвалось в наше время? История 
почти детективная. Был осенний 
вечер. Холодный ветер спугнул с 
дамбы, где любят гулять между-
реченцы, всех горожан. Поэтому 
женщине, выведшей на прогулку 
свою собаку, поделиться неожи-
данным открытием было не с кем. 
И она, хоть время и было позднее, 
позвонила с дамбы прямо в музей.

– Я пошла за убежавшей вперед 
собакой и увидела: она стоит воз-
ле камня, на камне – буквы, что-
то написано! – торопилась ска-
зать женщина. Информацию и 
ориентир, где именно лежит ка-
мень, записала сторож краевед-
ческого музея. А утром передала 
всё сотрудникам.

– Мы пошли из музея вчетве-
ром, взяв лопатку, мешки, дума-
ли: камень небольшой и мы его 
легко вытащим, приволокем, – 
рассказывает Любовь Карнау-
хова, работавшая тогда главным 
хранителем музея.

– А почему камень вообще при-
влек внимание? Ведь на нем мог-
ли быть выбиты просто детские 
каракули, «Саша + Маша»?

– Дамбу строили, и город начи-
нался с камня с Лысой горы, его 
долбили кайлом для отсыпки бу-
дущего города заключенные Ка-
мышлага. И это, конечно, пер-
вое, что пришло в голову. И мы 
не могли не проверить. По ука-
занным координатам нашли ка-
мень на дамбе быстро. Надпись 
уже была не видна. Мне в глаза 
бросилась только буква С, и та – 
странная, как квадратная скобка. 
Всё остальное – черточки, чер-
точки… Мы начали подкапывать 
камень. Он становился всё боль-
ше, больше. Поняли: нам – не вы-
тащить… И снова встал вопрос: а 
есть ли смысл? Важно было еще 
на месте понять, что все-таки 
там написано. Вспомнилось из 
детства, что еще можно сделать. 
Приложили к камню листы бу-
маги, затерли простым каранда-
шом. И вот тогда на бумаге про-
ступили нечеткие буквы…

Письмо из ГУЛАГа (а предчув-
ствие было, что оно – именно от-
туда) росло с каждой минутой, но 
всё еще оставалось нечитаемым. 
Краеведы закидали камень ли-
ствой, чтобы на время спрятать, 
и ушли – очень за него беспоко-
ясь. Пока искали машину, чтобы 
смогла подъехать к дамбе, пока 
искали помощь – крепких ребят 
из училища, чтобы смогли отко-
пать камень и погрузить, прошли 
дни. И вот камень лег, наконец, у 
музейного крыльца. И грифель-
ную копию письма на этом кам-
не смогли, наконец, прочесть. И у 
многих тогда, несколько лет на-
зад, был и восторг, и шок.

На камне-скальнике, тяжелом 
и большом, с полстола, оказалось 
выцарапано: «И не забудем тебя в 
веках и твоих палачей зловещий 
диктатор жестокий убийца» (ор-
фография сохранена).

– Написано иносказательно. 
Но сразу стало понятно: это точ-
но заключенный ГУЛАГа, и он 
писал о Сталине, – говорит Лю-
бовь Карнаухова. – Воображение 
нарисовало: Лысая гора, тяже-
лый труд, заключенный, кото-
рому неизвестно сколько жить 
осталось... И он царапает эту 
фразу. Сколько в ней ненависти, 
разочарования, сколько несбыв-
шихся надежд! Человек писал 
это в минуты порыва, душевно-
го рывка, гнева, ярости, тоски по 
свободе…

И если бы при погрузке эта 
страшно-смелая надпись попа-
лась на глаза кому-то из охран-
ников, то парнишке-зэку точно 
был бы конец. Добавка срока, от-
правка в самый непосильный на-
ряд, чтобы исчез, издох…

Но почему речь идет именно о 
парнишке? Потому что в между-
реченском музее хранится мно-
го писем бывших заключенных, 
это их переписка в 1990-х с гото-
вившим книгу о Сиблаге Юрием 
Пановым. И среди этих докумен-
тов есть письма одного бывшего 
зэка, которые с посланием в кам-

не чем-то схожи. Это, конечно, 
только версия, но все же…

Шло время, и исследователи 
всё больше укреплялись во мне-
нии, что письмо на камне мог на-
писать бывший заключенный («я 
уверена, не политический, а «бы-
товик»: политические даже спу-
стя много лет писали осторожно, 
а вспоминая день смерти Стали-
на, писали, что были в трауре»). 
И фамилия того заключенного 
была («возможно, псевдоним») 
Достовалов.

– Эпитеты в обычных письмах 
Достовалова и резкость его вы-
сказываний – как раз в пользу 
этой версии, – поясняет Любовь 
Карнаухова. – А что известно о 
нем? Ему было 14, его другу 11, 
когда их, из деревни, взяли на во-
енный завод. В войну и после нее 
голод был таким, что эти ребя-
та украли ведро картошки с ово-
щехранилища. И за это получили 
на двоих 20 лет лагерей…

В лагерях
В воспоминаниях на бумаге 

(на восьми тетрадных листах) за-
ключенный Достовалов, конечно, 
не смог описать все годы лагерей.

Лишь написал про жуткий 
голод – давали «0,5 литра мут-
ной воды с соей, соя на дно ося-
дет, как песок» и «200 граммов 
хлеба», похожего на глину. И как, 
дойдя до крайней степени исто-
щения, он едва не умер от дис-
трофии.

Рассказал и про каменолом-
ню, и про работу лесорубом. «Ка-
кие с нас были лесорубы, трудно 
представить. Топором махнем и 
сами за топором летим. А не на-
пилишь два кубометра, значит, 
будешь ночевать в изоляторе на 
одной воде».

Вспоминал Достовалов и пер-
вое знакомство с уголовниками. 
Когда из старокузнецкой тюрь-
мы их перевели в первую зону, и 
потом была ночь перед отправ-
кой – пешим ходом в тайгу, к бу-
дущему Междуреченску. Стре-
ляя из пулемета, их загнали на 
ночь к блатным. А те устроили 
новеньким обыск. И зверски рас-
правились с двумя новичками 
рядом с Достоваловым, найдя у 
них спрятанные с дома деньги и 
кусочек сала. Одного избили ва-
ленком – с вложенным кирпичом. 
Второму свернули шею.

Наутро этап ушел. Три дня 

шли пешком до лаготделения. А 
на месте, на лесоповале, бескрай-
няя тайга и болото, чавкающее 
под ногами, ветер, носящий во-
роха гнуса, чувство близкой воли 
так и подталкивали к побегу. Но 
больше половины беглецов при-
возили назад в лагерь всегда уби-
тыми или приводили искалечен-
ными и добавляли срок. И он 
бежать не решился.

Еще вспоминал, как на по-
грузке леса на самый верх «брев-
но катили пять человек, сил нет, 
вот-вот бросим, бригадир стоит 
сзади с палкой и кричит: «Если 
упустите, суки, поубиваю всех». 
Конечно, под такой угрозой из 
последних сил закатывали…»

Описывал Достовалов и дру-
гие пытки над заключенными: 
«Был конвой сочувствующий, а 
были и настоящие издеватели. 
Шли с лесосеки, под ногами вода 
хлюпала, и вдруг раздалась ко-
манда: «Ложись!» Просвистели 
пули над головами, мы попадали. 
Потом команда: «Вперед! Полз-
ком!» И опять пули засвистели 
над головами. Несколько метров 
проползли… Однажды ни за что 
ни про что мой товарищ схватил 
пулю сквозную в руку». А было 
это так. «Только вышли мы из 
столовой, началась стрельба с 
вышки, с ручного пулемета, мы 
все попадали, ползком добира-
лись до барака…»

И общий вывод – на том же 
звенящем нерве, что и письмо 
на камне: «в те времена человек, 
попавший в заключение, пре-
вращался в нечто униженное, 
раздавленное; каторжная рабо-
та, голод, товарищества между 
людьми особо не существова-
ло, каждый мотал свой срок как 
мог».

…Заключенный Достовалов 
вышел по амнистии в апреле 
1953-го, после смерти Сталина. 
А письмо в камне, написанное 
им или другим таким же зэком, 
столько лет спустя все же выпол-
нило свою миссию.

– Мы перевезли камень в посе-
лок Усинский, в храм, там во дво-
ре поставлен поклонный крест в 
память жертвам репрессий, – го-
ворит Татьяна Бирюкова, дирек-
тор Междуреченского краеведче-
ского музея.

Камень лежит сейчас пе-
ред крестом. Счистишь с него 
снег рукавицей – и нет надписи. 
Словно и не было никогда ни ее, 
ни эпохи репрессий. И поселок 
Усинский на краю Междуречен-
ска сейчас – элитный, словно и 
не было у него когда-то прозвища 
Копай – в память о привезенных 
в зиму зэках и приказе им самим 
рыть земляные бараки.

Надпись на камне показыва-
ется и зимой, и летом далеко не 
всем. Но когда это чудо случа-
ется, идет окрест молва. И, зна-
чит, письмо из ГУЛАГа доходит 
до мира.

Лариса Максименко.

В Кузбассе найдено письмо в камне, адресованное Сталину,  
выбитое заключенным ГУЛАГа. И вот теперь появилась версия,  
кто мог его написать

  Поклонный крест в память всем погибшим и выжившим в эпоху 
репрессий, камень с письмом положили перед крестом.
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Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// гармоничное развитие

Гибкий путь к победам

// не пропустите

Курс на праздничное настроение

Японское боевое искусство, 
мудрая философия и борь-
ба без нападения – всё это 
о дзюдо. Этот вид спорта 
часто привлекает детей и 
их родителей. И не зря: он 
прекрасно развивает как 
физически, так и духовно. 
А еще укрепляет характер 
и волю к победе. Хотите 
узнать подробнее? Об этом 
расскажет наш сегодняш-
ний эксперт – тренер Сер-
гей Мыркзин («Клуб дзюдо 
Кузбасса»).

– Сергей, дзюдо – это…
– В переводе – это гибкий путь к победе. 

Дзигоро Кано, создатель этого вида еди-
ноборств, вложил в свое творение основ-
ную идею: необходимо поддаться, чтобы 
победить. Поэтому гибкость и ловкость 
здесь на первом месте. К тому же есть в 
дзюдо и командный дух. Это командная 
борьба. Ребята становятся дружными, 
это радует. А еще это – мягкий, безудар-
ный вид единоборств, подходящий даже 
для самых маленьких деток.

– Каков самый оптимальный воз-
раст для начала обучения?

– Моя возрастная категория ребят – от 
семи лет. Но берут и с пяти. Важно пони-
мать, что в таком возрасте не будут учить 
делать захваты или наносить удары со-
перникам. В секции с пятилетками на-
чинают заниматься общей физической 
подготовкой, и только потом, уже укре-
пившихся и подготовленных, постепенно 
обучают основам дзюдо. И потом они уже 
готовые к нам идут. И начинается само-
страховка, падения, акробатика. Все эти 
моменты и прорабатываем. Чуть позже 
идут броски. Но лично мне кажется, что 
детсадовцам полезнее будет плавание – 
для гибкости и общего развития. А вот 
в семь-восемь лет можно обратить вни-
мание и на дзюдо. Это тот возраст, когда 
дети становятся более собранными, целе-
устремленными и начинают осознавать, 
в чем суть этого вида спорта. А также им 
уже легче привыкнуть к строгим прави-
лам на тренировках.

– Плюсы этого вида спорта можете 
перечислить?

– Дзюдо, как и любой другой вид спорта, 
полезен детям для здоровья, физического 
и умственного развития, приносит им удо-
вольствие и позволяет выпустить лишнюю 
энергию. Регулярные тренировки развива-
ют координацию. Захваты и броски требу-
ют четких, отточенных движений. Неверно 
направил удар, промахнулся – и уже про- 
играл. Тренируется реакция. Во время спар-
ринга необходимо постоянно наблюдать за 
соперником, чтобы удачно защищаться и 
нападать. Любое неверное действие про-
тивника становится преимуществом, кото-
рое нужно умело использовать. В процессе 
обучения боевому искусству ребенок учит-
ся выигрывать и проигрывать, контроли-
ровать эмоции. Занятия дзюдо укрепляют 
мышцы и кости, уменьшают вероятность 
сердечно-сосудистых заболеваний, они яв-
ляются эффективным средством борьбы с 
ожирением.

Конечно, дзюдо воспитывает и опреде-
ленные человеческие качества. Если мои 
воспитанники в будущем не станут про-
славленными дзюдоистами, то уж достой-
ными людьми станут точно! Мы много 
работаем над командным духом и верой 
в себя. На летних сборах я всегда вожу ре-
бят и в горы, и на сплавы – так дети про-
веряются на прочность. Эти трудности 
сборов и делают их командой, крепкой и 
надежной. Бывает, ноют. Но всё проходит. 
И слабаки становятся сильными. И снова 
рвутся в горы!

– Медицинские противопоказания у 
этого вида спорта имеются?

– Как и в любом виде спорта. Основные 
противопоказания: проблемы с сердцем, 
заболевания опорно-двигательного аппа-
рата, болезни почек, аномалии развития. 
Родителям важно понимать, что дзюдо 

– это борьба. И хотя дети учатся не при-
чинять сопернику боль, а лишь имитиро-
вать поединок, ваше чадо не застраховано 
от синяков и сильных ушибов. Поэто-
му стоит заранее проконсультироваться 
с врачом или тренером, чтобы быть уве-
ренными, что тренировки не навредят.

– Про травмы расскажите подроб-
нее…

– Несмотря на максимальную безопас-
ность этого вида единоборств, травмы не 
исключены. Но не стоит бояться, что по-
сле первой же тренировки ребенок при-
дет с синяком или переломом. Много за-
нятий посвящено тому, чтобы малыши 
научились избегать травм. С помощью 
упражнений сначала мы укрепляем их 
тело, а потом показываем приемы и ста-
вим в спарринги. Но основное – это трав-
мы конечностей. Могут страдать пальцы. 
Колени, чашечки, мениски. Редко, но воз-
можно и сотрясение мозга. Такой вот у 
нас бросковый вид спорта.

– Этот спорт только для мальчи-
шек? Или девчонок тоже берете?

– Проходят все. Но мальчишек, конечно, 
больше. Хотя дзюдо прекрасно подойдет 
для девочек. Тренировки вырастят сильную, 
уверенную в себе, дисциплинированную, но 

женственную и нежную девушку. Девочкам 
вообще легче на тренировках, чем мальчи-
кам, так как они от природы гибче и склон-
ны брать не напором, а хитростью и ловко-
стью. К тому же в профессиональном спорте 
конкуренция в женском дзюдо в разы мень-
ше, чем в мужском, поэтому это очень пер-
спективное направление.

– Где в Кемерове можно заниматься 
дзюдо?

– Главное место – это спорткомплекс 
«Арена». Есть филиалы в Лесной Поляне, 
на Радуге, в СК «Динамо» – это основные 
адреса. Стоимость занятий – 1200 рублей 
в месяц. Это абонемент. Но многие ходят 
каждый день и больше не платят. Если 
есть желание, хочется результатов – мы 
всегда рады.

– Про экипировку расскажите чуть 
подробнее.

– У девочек – кимоно, у мальчиков – 
дзюдоги. Купить можно в любом спор-
тивном магазине. Цена хорошей про-
фессиональной формы – от шести до 15 
тысяч рублей. На детей – от 1500 до четы-
рех тысяч. Но некоторые берут с рук – это 
бюджетней всего.

– Как часто у вас проходят соревно-
вания?

– Очень часто. У нас проходят дни 
борьбы, и бывает много схваток – гото-
вим психологически. Борцовский дух и 
характер очень важен. Если есть технич-
ность и способность, а духа нет – побе-
дить будет сложно. Этот дух я поднимаю 
как раз в дальних походах, без родителей, 
компьютеров и телевизоров. Тогда ребя-
та начинают верить в себя и свои силы.

– Какие-то рекомендации для роди-
телей можете дать?

– Больше быть с ребенком, жить его ин-
тересами и мыслями. Находить время и хо-
дить вместе на лыжах, в походы. Это даст 
свои плоды обязательно. Ведите к нам ре-
бят, смотрите, помогайте. Нам нравится за-
ниматься с детьми! Детей сегодня не улица 
воспитывает, а спорт. Иначе бороться с ком-
пьютерными зависимостями не получится.

И еще совет родителям. Будьте гото-
вы к травмам, дисциплине и поражениям, 
но именно это и закаляет характер. А он 
потом не раз пригодится вашим детям во 
взрослой жизни!

Весь декабрь в Кемеровском  
областном краеведческом музее 
действует программа «Новогод-
ние истории», включающая не-
сколько направлений. Вот лишь 
некоторые из них.

Экскурсия по выставке «Новогодние истории». 
Посетители смогут узнать о праздновании Нового 
года в России на протяжении трех столетий (с 1700 
года по 1980-е). Редкие экспонаты расскажут о появ-
лении нового календаря и нового летоисчисления, о 
традиционных праздничных символах, о елочных 
игрушках и отражении в них истории нашей страны.

Занятие для детей младшего школьного возрас-
та «Зимняя сказка». Веселые игры, фотосессия в 
старинных санях, чаепитие и изготовление рожде-

ственского ангела подарят праздничную атмосфе-
ру, окунут в чарующий мир традиций Нового года 
и Рождества.

Музейная новогодняя фотостудия. В отделе 
истории оформлены роскошные интерьеры XIX-
XX веков, богато украшенные новогодние елки, 
столы для рождественских гаданий, винтажная 
мебель, стилизованный камин, русские сани. Му-
зейное пространство подготовлено для съемок в 
разных стилях – гламур, Fashion, Love Story, дет-
ских и семейных фотосессий. Студия будет ждать 
взрослых и маленьких гостей для уютной ново-
годней встречи. Проведите один из сказочных 
дней в этой новогодней фотостудии, где создаются 
исключительно яркие и оригинальные кадры.

А еще музей приглашает на увлекательные ма-
стер-классы по изготовлению расписной гипсовой 
фигурки барышни, рождественского ангела из бу-
маги и ткани.
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// хоккей с мячом

В ударе через годы 
и расстояния

 // спринт-новости

 Вратарь «Кузбасса» Сергей Морозов (№30) – обладатель Кубка России-2007, 
серебряный призер чемпионата страны-2009, бронзовый призер чемпионатов 
страны-2008, 2010. В суперлиге русского хоккея провел 251 матч.  
Фото Владимира Клюева.

Вратарь «Кузбасса» Сергей Морозов спустя десять лет 
вновь в сборной России

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в ответном 
матче 1/16 финала Кубка 
Европейской конфедера-
ции волейбола прини-
мает клуб «Единство» 
(Биело-Поле) из Черно-
гории. Игра в спортком-
плексе «Арена» начнёт-
ся в 19.00.

В дебютной встрече на 
международной арене кол-
лектив финского специалиста 
Туомаса Саммелвуо одержал 
гостевую победу над балкан-
ской дружиной – 3:0 (25:17, 
25:20, 25:21).

Победителя серии из двух 
матчей в следующем раунде 
Кубка ЕКВ ждёт «Ольштын» 
(Польша) или ПАОК (Салоники, 
Греция). В первой игре поляки 
взяли верх на своей площадке 

– 3:1 (25:23, 27:29, 25:23, 25:18).
А уже в воскресенье, 9 

декабря, «Кузбасс» проведёт 
календарный матч чемпионата 
России. Соперник кемеров-
чан – «Югра-Самотлор» из 
Нижневартовска.

САННЫЙ СПОРТ
Кемеровчанин Степан 
Фёдоров выступит в 
составе сборной России 
на этапе Кубка мира в 
канадском Калгари  
(7-8 декабря).

В Северной Америке пред-
усмотрены три этапа турнира. 
Первый состоялся в канадском 
же Уистлире, где наш земляк 
показал 18-й результат.

В общем зачёте сорев-
нований Степан Фёдоров 
занимает тринадцатую строчку 
(третье место среди шести 
россиян). А лучший в мужской 
сборной нашей страны – чем-
пион мира-2015 Семён Павли-
ченко, замыкающий пятерку 
лидеров турнира.

МИНИ-ФУТБОЛ
Кузбасские команды 
«Корпорация АСИ» (Ке-
мерово) и «СибТранзит 
(Новокузнецк) в оче-
редном туре первенства 
России в высшей лиге 
(конференция «Восток») 
проведут 7-9 декабря по 
три матча в Екатерин-
бурге.

Оппоненты сибиряков – 
команды хозяев площадки: 
«Синара-ВИЗ-Д», «ЗИК» и 
«КЕХУ». После трёх туров со-
ревнований таблицу на «Вос-
токе» возглавляет кемеров-
ский коллектив, набравший 
под руководством главного 
тренера Алексея Кудлая 25 
очков в девяти матчах (раз-
ница забитых и пропущенных 
мячей: 52-24).

«Корпорация АСИ» на три 
балла опережает «Синару-
ВИЗ-Д» и на четыре – «Сиб-
Транзит», замыкающий тройку 
лидеров. В топ-квинтете кон-
ференции – «ЗИК» и «КЕХУ». 
Всего же на «Востоке» сопер-
ничают 16 команд. По итогам 
двухкругового турнира четыре 
клуба выйдут в плей-офф.

Андрей Тарков.

В пятницу, 7 декабря, в шведском Реттви-
ке начнётся традиционный «Турнир четы-
рёх наций». В составе сборной России сыгра-
ют два хоккеиста кемеровского «Кузбасса» 

– 33-летний вратарь Сергей Морозов и 21-лет-
ний нападающий Владимир Каланчин.

Отечественная дружина под руководством 
Михаила Юрьева оспорит трофей в трёх мат-
чах 7-9 декабря с командами Норвегии, Шве-
ции и Финляндии.

И Сергей Морозов, и Владимир Каланчин 
уже выступали за национальную сборную, в 
послужном списке обоих награды чемпиона-
тов мира. Правда, с большим временным ин-
тервалом: Морозов – серебряный призер пер-
венства планеты-2009, Каланчин – чемпион 
мира-2018.

Без малого десять лет спустя тренерский 
штаб главной команды страны вновь обра-
тил внимание на голкипера «Кузбасса» по-
сле того, как получил травму Роман Черных 
(«Енисей», Красноярск), первый номер росси-
ян на последних чемпионатах мира.

Впрочем, это не тот случай, когда с ирони-
ей говорят: «Не было бы счастья, да несчастье 
помогло». Сергей Морозов, по мнению спе-
циалистов, – один из лучших стражей ворот в 
суперлиге русского хоккея и, безусловно, за-
служил право вновь сыграть в сборной Рос-
сии. Болельщики на стадионе то и дело взры-
ваются аплодисментами, когда 30-й номер 
кемеровчан спасает команду от, казалось бы, 
верного гола.

Примечательно, что коренной кемеровча-
нин Сергей Морозов с хоккейной школы не 
менял амплуа:

– С пяти лет бегал на лыжах. Благо, Со-
сновый бор рядом. Но мне больше нрави-
лись игровые виды спорта. На стадион «Шах-
тёр» пришел после первого класса. Катался 
на коньках не лучшим образом, все-таки ре-
бята были на год старше. Вратаря в команде 
не было, я попробовал, втянулся, что-то по-
лучалось. С той поры, то есть с восьми лет, 
играю в воротах.

Первый тренер – Валерий Викторович 
Шаповалов. Довелось поработать со многи-
ми наставниками. Нюансы вратарской игры 
нам объяснял Виталий Тимофеевич Прохо-
ров (его имя присвоено стадиону «Шахтёр». – 
В.А.), выступавший за кемеровскую команду 
мастеров в чемпионате СССР. Тогда я и не ду-
мал, что это может пригодиться, но в памя-
ти остались его советы. Лет с пятнадцати со 
мной занимался Леонид Павлович Еловиков, 
работавший в команде мастеров, как в даль-
нейшем и Вячеслав Владимирович Стародид. 
Он играл за «Кузбасс», когда я был в дубли-
рующем составе, а будучи тренером, помогал 
мне адаптироваться в коллективе.

Несколько лет занимался с вратарями в 
предсезонный период Илья Давыдов. Де-
лились опытом старшие коллеги по амплуа: 
Дмитрий Атапин, Алексей Баженов, Андрей 
Баландин, Роман Гейзель, вернувшийся год 
назад в «Кузбасс» уже в качестве тренера.

– Серьезная конкуренция...
– Да, суровая школа. Спуску молодым не 

давали и тем самым закалили характер. При-
ходилось конкурировать, чтобы заслужить 
доверие тренерского штаба. Но подлянок 
друг другу не делали. С Романом Гейзелем, 
когда играли в первой лиге, вместе на трени-

ровки ездили, а в команде мастеров в поезд-
ках жили в одном номере.

Не секрет, что в медальное для «Кузбасса» 
время очень трудно было пробиться в коман-
ду. А ведь это только первый шаг, потом надо 
ещё закрепиться в «основе». Постепенно решал 
эти задачи. Полноценный дебют в «Кузбассе» 
состоялся в сезоне 2007-2008. А почувствовал, 
что такое высший дивизион, в сезоне 2005-2006, 
когда играл за архангельский «Водник».

Из нашего поколения остался в команде 
только Семён Козлов. Чуть старше Алексей 
Владимирович Китьков, работающий глав-
ным тренером с прошлого года.

Сегодня молодым открыта дорога в ко-
манду. Но опять же конкуренцию никто не 
отменял: ребята получают шанс, за который 
надо цепляться, чтобы не просидеть на ска-
мейке запасных.

– Сергей, а бывают не берущиеся мячи?
– Скажу так: если мяч пересек линию ворот, 

значит, не берущийся.
– Пенальти – лотерея?
– Для кого как. Для вратаря сложный мо-

мент, но можно проявить свою реакцию. Есть 
определенные хитрости – раскрывать не буду.

– Самый сложный для вратаря удар с 
игры?

– Если не увидел момент удара, может спа-
сти только реакция, и то не всегда. Мяч посто-
янно должен быть в поле зрения. Идеальный, 
конечно, вариант, когда команда соперников 
не доезжает до наших ворот. Правда, об этом, 
как и о «сухарях», можно лишь мечтать. «Су-
хие» матчи – большая редкость в хоккее с мя-
чом. И наша команда здесь не исключение.

– Лучше играть каждый матч или ме-
няться с коллегой?

– Приемлемы оба варианта. В своё время 
мы играли по очереди с Романом Гейзелем, и 
это не напрягало, поскольку точно знали, кто 
выйдет на поле в следующем матче. А вооб-

ще нельзя расслабляться – будь готов к игре 
в любой момент.

– Бессонница не мучает после матчей?
– По-разному. Бывает, так напрыгаешься, 

что придешь домой – и сразу в сон клонит. А 
бывает наоборот: не можешь уснуть, «про-
кручиваешь» игру как после побед, так и по-
сле поражений. Вратарские ляпы порой дол-
го вспоминают, но нельзя долго переживать, 
надо забыть ошибки как можно быстрее. Да и 
рабочий режим не позволяет зацикливаться 
на отдельных эпизодах.

 – Нынешний сезон – четырнадцатый 
для вас в «Кузбассе».

– Сезоны не считаю. Они пролетают бы-
стро, глазом не успеешь моргнуть. Когда-ни-
будь потом займусь арифметикой. Сегодня 
главное – сыграть лучше, чем в предыдущем 
чемпионате страны. Все ребята нацелены по-
казать зрелищный хоккей и порадовать бо-
лельщиков победами.

...У вратарей особенная стать. И дело не 
только в физических данных (рост Сергея 
Морозова – 193 см), но и в характере, пси-
хологии, менталитете, отличном от полевых 
игроков. Помнится, один известный тренер 
как-то обмолвился, что ничего не понимает 
во вратарском деле. Логично, что за подго-
товку голкиперов в клубах отвечают коллеги 
по профессии (бывших «профи», как извест-
но, не бывает), на собственном опыте знаю-
щие, почём фунт вратарского лиха.

Вратарская школа «Кузбасса» богата тра-
дициями, известна многими именами: Вик-
тор Шабловский, Виталий Прохоров, Вла-
димир Краев, Виктор Иордан, Александр 
Господчиков, Владислав Нужный, Вячеслав 
Стародид, Андрей Баландин, Роман Гейзель.

Сергей Морозов занимает достойное место 
в этом ряду. Его пример – наука для нового 
поколения кемеровских голкиперов.

Вадим Антонов.
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Под грабительские проценты

// эксклюзив

// криминал

Воздушный побег  
из колонии строгого режима

 С решением суда Александр не 
согласен и просит президента снизить 
срок наказания.

Как в боевике
О том беспрецедентном побеге из 

Вологодской колонии строгого режи-
ма сообщали все каналы центрального 
телевидения. А на «НТВ» даже сделали ре-
конструкцию дерзкого полёта вертолёта 
МИ-2 над колючкой колонии. И вся пресса 
писала о том случае, напоминавшем сцену 
из киношного боевика.

Попытаемся и мы, повернув время на-
зад, воспроизвести картину того первого 
(и, надеемся, последнего) воздушного по-
бега, который неожиданно оказался свя-
зан с Кузбассом…

…На календаре 22 марта 2012 года. На 
часах около девяти утра. Над колони-
ей какое-то время кружит вертолёт. По-
том он зависает над одним из зданий. Ещё 
мгновение – и из открывшейся дверцы 
воздушного судна спускается верёвочная 
лестница. За неё тут же цепляется человек 
в зоновской форме и мгновенно поднима-
ется к вертолёту. Один из охранников ко-
лонии выхватывает из кобуры пистолет и 
начинает стрелять. Но вертолёт уже скры-
вается за лесом, который опоясывает тер-
риторию зоны.

Сбежавшего осуждённого звали Алек-
сеем Шестаковым. Ему было 33 года. При-
говор – 24 года за тройное убийство. По-
ловину срока он уже отсидел. Но за побег 
ему добавили ещё 24 года лишения свобо-
ды. Соучастники этого преступления тоже 
получили немалые сроки. Александр Р. – 
12 лет лишения свободы в колонии осо-
бого режима, Татьяна В. – 11 лет лишения 
свободы (женщины отбывают наказание 
только в колониях общего режима).

С Александром я встретилась в коло-
нии №29. Она на окраине Кировского рай-
она Кемерова. Но сам «особист» (так зовут 
осуждённых в этой колонии) не из Куз-
басса. До ареста жил в Санкт-Петербурге, 
причем без регистрации. Не работал. По-
чему? Отвечает:

– Не мог найти подходящей для себя ра-
боты. Не очень-то нас жалуют с бывшими 
судимостями.

Нынешняя судимость у Александра 
(сейчас ему 43 года) уже седьмая. Первая 
была, как поётся в одной песне, по мало-
летке. За хищение и две кражи его приго-
ворили к трём с половиной годам лишения 
свободы. Наказание самое минимальное. 
Видно, учли судьи, что пареньку с «некор-
ректным детством» было всего 14 лет.

Потом вновь были кражи, разбой. Но в 
перерывах между отсидками Александр 
успел жениться. Родился сын. Сейчас ему 
14 лет. Мать мальчика уже бывшая жена 
Александра. Они в разводе. Но какое-то 
время мужчина жил в доме бывшей тёщи. 
А потом Александр решил подзаработать. 
Только вот не с каким-либо инструментом 
в руках, а с пистолетом и гранатой. Правда, 
оружие было пневматическим, а за боевую 
гранату был выдан её муляж. Но пистолет 
очень напоминал настоящий «Макаров». И 
когда Александр Р. приставил дуло к виску 
пилота, тот, выбрав жизнь, выполнил при-
казание и повернул вертолёт в сторону ко-
лонии. Что было дальше – вы уже знаете.

Не знал. Не думал. Не гадал
А вот Александр Р. и сейчас утверждает, 

что не знал о планах Шестакова и его зна-
комой Татьяны В.

– Но ведь вы вместе с ней покупали всё 
необходимое для побега: и альпинистское 
снаряжение, и муляж гранаты, и пистолет, 
похожий на боевой, – выражали своё не-
доверие к словам Александра члены об-
ластной комиссии по помилованию. Ведь 
именно они первыми рассматривали хода-
тайство этого осуждённого на имя россий-
ского президента. Вот несколько строк из 
прошения: «Прошу вас помиловать меня и 
снизить срок лишения свободы на четы-
ре года». Конец срока наказания Алексан-
дра – 22 марта 2024 года. Ровно через 12 

лет после того воздушного побега – перво-
го подобного ЧП в истории российских ко-
лоний.

За содействие побегу Шестакова Татья-
на В. пообещала Александру Р. два милли-
она рублей.

– Вы получили их? – спрашиваю осуж-
дённого.

– Нет, конечно. Меня же арестовали на 
следующий день. И её арестовали тоже.

Возможно, и не было этих двух милли-
онов. Хотя осуждённый убийца Шестаков 
держал связь с предпринимателями. До-
казано, что взятки он давал и сотрудни-
кам колонии. Те тоже понесли наказание.

Благодаря связям с волей и был заказан 
в частном порядке вертолёт Вологодско-
го авиапредприятия. Якобы для перевоз-
ки людей на базу отдыха. Но уже в воздухе 
Александр и Татьяна заставили пилота из-
менить маршрут.

Шестакова задержали в тот же день. Он 
пытался сопротивляться и был ранен. За 
блестящую операцию по поимке опасно-
го преступника полицейских наградили. 
Что же касается беглеца, то и он, конечно, 
«прославился». На суде лица не закрывал. 
Как и Татьяна. Она вообще даже пыталась 
шутить: «Когда бы меня ещё по телевизо-
ру показали».

– А меня тогда никто не снимал, – гово-
рит Александр. И против моей фотосъём-
ки во время заседания комиссии по поми-
лованию он не возражал.

А вот вину в совершённом преступле-
нии до сих пор не признаёт и с решением 
суда не согласен. Не ведал, мол, что тво-
рил. Но ведь два обещанных миллио-
на – не манна небесная. За какие же такие 
«ценные» действия собирался их получить 
Александр?

А ещё при задержании у него обнару-
жили психотропное вещество. Почти пол-
тора грамма.

– Это мне Татьяна подбросила, – ут-
верждает Александр.

Подбросили. Подставили. Заманили. 
Обманули. В общем, все вокруг винова-
ты. Начиная с «некорректного детства». 
И в колонии, как следует из отзывов и ха-
рактеристики, Александр зарекомендовал 
себя как человек конфликтный.

– Мне приходится защищать себя, – так 
оправдывает он своё поведение.

В колонию его доставили летом 2013 
года из новокузнецкого СИЗО. Уже там 
Александра поставили на учёт в категории 
«Склонный к совершению побега», «к за-
хвату заложников», «к суициду».

Последнюю характеристику он под-
тверждает и сам:

– Я несколько раз пытался повеситься.
Но желание жить всё равно пересили-

ло минуты слабости. Пишет во все инстан-
ции, включая ходатайство на имя В.В. Пу-
тина, о несправедливом решении суда.

Но при этом неоднократно наказывал-
ся в дисциплинарном порядке. Признан 
злостным нарушителем. А потому отбы-
вает наказание в строгих условиях содер-
жания. Особый режим зоны и сам по себе 
уже самый строгий. А тут ещё строгие ус-
ловия. В комнате (камере) несколько чело-
век. Все рецидивисты. Александр, по от-
зывам сотрудников колонии, относится к 
группе осуждённых нейтральной направ-
ленности. В общении с администрацией 
старается быть вежливым. При этом ни с 
кем на воле социальной связи не поддер-
живает. Просто знает, что у него есть сын, 
которого он не воспитывал.

…Единогласным решением членов ко-
миссии акт помилования к Александру 
не применен. Но его ходатайство еще 
будет рассмотрено губернатором Куз-
басса, а затем российским президентом. 
Александр очень хотел, как он выразил-
ся, достучаться до Владимира Владими-
ровича…

Галина Бабанакова.

– Александр Александрович, в какой семье вы росли? 
С теплотой ли вспоминаете о своём действе? 
– Моё детство было некорректным.  
Ничего хорошего не было. 
– А ваш сын, когда вырастет, может повторить ваши слова? 
– Конечно. Ведь отец-то я плохой. Как растёт мой сын –  
не знаю.

(Из разговора с Александром Р., 
осуждённым за пособничество в побеге из мест лишения свободы)

В Кемерове полицейские задержали 
местного жителя, напавшего с ножни-
цами на сотрудника микрофинансовой 
организации.

Как рассказали в пресс-службе регионального полицей-
ского главка, злоумышленник пришел в офис МФО в Руднич-
ном районе вечером. Под видом клиента он начал расспраши-
вать у женщины-менеджера об условиях получения займа. А 
потом неожиданно схватил собеседницу за волосы и выта-
щил из кармана ножницы. Угрожая ими, «клиент» приказал 

отдать выручку. Испуганная женщина передала нападавше-
му сначала около 20 тысяч рублей, хранившиеся в ящике сто-
ла. Но тому показалось мало – и еще 48000 рублей пришлось 
достать из сейфа. Получив «заем», который не нужно отда-
вать, грабитель скрылся, а сотрудница микрофинансовой ор-
ганизации нажала тревожную кнопку, выведенную на пульт 
охраны частного охранного предприятия.

В итоге подозреваемого нашли и задержали сотруд-
ники уголовного розыска отдела полиции «Рудничный». 
Налетчиком оказался ранее неоднократно судимый 
25-летний местный житель. Как оказалось, награбленное 
он потратил на новую одежду (а старую, в которой был во 

время разбоя, сразу выбросил). Кроме того, рецидивист 
купил два мобильных телефона, один из которых вместе 
с частью оставшихся денег подарил своей подруге.

В отношении задержанного следователи возбуди-
ли уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 162 УК РФ «Разбой». Максималь-
ная санкция этой статьи – десять лет лишения свободы. 
Именно такими могут оказаться «проценты», которые 
мужчине придется заплатить за криминальный «заем». 
По ходатайству следователя фигуранту уголовного дела 
избрана мера пресечения в виде заключения под стражу.

Ольга Смирнова.
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 Репа Петровская.

// цветоводство

Красота на все лето
// заботы на завтра

Цветы в саду любят все, но 
далеко не каждый владелец 
участка может посвящать им все 
свое свободное время. Как быть, 
оставаться без цветущей кра-
соты? Отнюдь. Надо подобрать 
растения, не требующие в уходе 
особых хлопот. В этом ряду сто-
ят лилейники – неприхотливые, 
разнообразные по форме и окра-
ске цветков, которые, сменяя 
друг друга, месяц-полтора укра-
шают куст.

Природные формы растения не богаты окра-
ской – только оттенки желтого, но все равно ис-
пользовались в культуре. Правда, с некоторой 
осторожностью из-за рьяной агрессивности кор-
невого размножения: посадишь небольшой отво-
док, и через год-два имеешь солидный куст, объ-
ем которого потом увеличивается каждый сезон.

Селекционеры давно и успешно работают с 
этим растением. На сегодня только диплоидных 
лилейников, имеющих 22 хромосомы, созда-
но более 42 тысяч сортов. А когда в 1940-1950-е 
годы искусственным путем были получены те-
траплоиды (44 хромосомы), у которых увеличен 
размер цветка и интенсивнее стали оттенки, чис-
ло сортов еще выросло. Кроме прочих отличий 
(высота растения, размер, форма и окраска цвет-
ков), разнятся они по срокам цветения – от мая 
до сентября.

Для сведения напоминаем, что в каталогах со-
рта очень раннего цветения (ОР) часто обозна-
чают буквами ЕЕ (начало июня); раннего (Р) – Е 
(середина июня); среднераннего (СР) – ЕМ (ко-
нец июня-середина июля); среднего (С) – М (ко-
нец июля-начало августа); среднепозднего (СП) 

– LM (середина августа); позднего (П) – L (вто-
рая половина августа); очень позднего (ОП) – VL. 
Впрочем, сорта позднего и очень позднего цве-
тения для нашего региона проблематичны, по-
скольку не успевают отцвести до заморозков.

Покупая лилейники, следует обязательно 
уточнить, каковы они по росту, ведь размер дик-
тует и месторасположение растения в саду. Есть 

четыре группы: карликовые (ниже 30 см), годные 
для обрамления бордюров; низкие (30-50 см), 
хорошо смотрящиеся на втором плане; средние 
(50-80 см) и высокие (выше 80 см), которые луч-
ше располагать в глубине, чтобы они стали «за-
дником» вашей клумбы.

Повторим, лилейники не требует особых хло-
пот. Почвы им годятся любые, тень они выно-
сят (цветки, может быть, будут чуть мельче, зато 
окраска более насыщенная). Забудете полить – 
что ж, простят и это. Кроме того, весьма зимо-
стойки, не требуют укрытия на зиму при условии 
высокого снежного покрова.

Однако все это характерно только для видо-
вых лилейников. Новые высокодекоративные со-
рта более изнежены, не выносят избытка влаги 
(требуется дренаж на подтопляемых участках), 
подвержены болезням – особенно если лето хо-
лодное, дождливое. В пасмурную погоду цветки 
раскрывать не желают, ждут солнца. Так что ка-
кой никакой уход этим неженкам все же необхо-
дим – учтите это, выбирая новосела.

Посадку можно проводить как весной, так и 
осенью, но не слишком поздно (деленки должны 
укорениться перед зимовкой). Принцип посадки 
как у пионов: посадочная яма, заправленная сме-
сью компоста и садовой земли, на дне ее холмик, 
на котором расправляют корни. Их немного под-
резают, удаляя омертвевшие, листья подреза-
ют. Корневую шейку заглубляют на 2-3 см, почву 
уплотняют руками, поливают не под стебель, а в 
бороздку, сделанную вокруг саженца.

Водный режим растения рекомендуется под-
держивать мульчированием. То есть весной и ле-
том подсыпать под куст мульчу (перегной, ста-
рые опилки, травяную сечку после стрижки 
газона), которая сохраняет влагу.

После цветения лилейникам потребуется до-
полнительное питание, содержащее калий и фос-
фор, чтобы лучше сформировались побеги на 
следующий год.

Деление кустов проводят раз в пять-семь лет. 
Можно это делать, не выкапывая куст, а только 
отрезая лопатой часть его. Срезы присыпают зо-
лой, чтобы не провоцировать развитие гнилей.

Лилейники более всего хороши в саду, хотя 
могут покрасоваться и в букете. Если высадить 
разные по срокам цветения сорта, в этих каче-
ствах они будут вас радовать все лето.

Тамара Малышкина.

// садоводы, для вас!

Подарок себе и другу
Вышел из печати и поступил в продажу Лун-
ный посадочно-посевной календарь на 2019 год, 
подготовленный по заданию редакции газеты 
«Кузбасс» специально для нашего региона. Со-
ставитель - кемеровчанка Вера Васильевна Ку-
ликова.
Как и в прошлые годы, календарь в формате кра-
сочного плаката содержит всю необходимую ин-
формацию – собственно календарь, разделяющий 
дни года по месяцам и неделям с обозначением 
фаз Луны, таблицу с указанием времени прохож-
дения Луной знаков зодиака, перечень благопри-
ятных дней для посева, посадки основных культур, 
а также для важнейших работ в саду.
Имея Лунный календарь перед глазами – и 
дома, и на даче, вы сможете рационально спла-
нировать дела, избежать ненужной работы. 
Подсказки календаря помогут все сделать в 
нужный момент, что не только прибавляет уро-
жай, но и облегчает труд, высвобождает время 
для отдыха и духовного общения с садом.
Учитывая пожелания читателей, мы ускорили 
процесс производства и выпустили календарь 
задолго до нового года с тем, чтобы садоводы 
успели сделать подарок себе и друзьям.
Красочный плакат-календарь будет реализо-
вываться в газетных киосках и почтовых отде-
лениях нашей области.

Садоводы к новому сезону обязательно пополняют се-
менной запас, выбирая, как правило, знакомые куль-
туры. Из корнеплодов это морковь, свекла, редька, ре-
дис. И редко кто покупает семена репы. А ведь на Руси 

до появления картофеля именно она была главным овощем. 
Ели ее пареной, вареной, жареной, вяленой и квашеной, с ней 
пекли пироги, подмешивали в хлеб, готовили квас, варили щи, 
похлебку, кашу…

Сейчас вкус репы практически никто не помнит, равно как и то, 
что этот корнеплод семейства капустных содержит до 9 процентов 
сахаров, значительное количество аскорбиновой кислоты и вита-
мина РР, минеральных веществ (калия, магния, фосфора). Сок из 
свежей репы с медом стимулирует сердечно-сосудистую деятель-
ность, а сок с небольшим количеством сахара (по вкусу) рекомен-
дуется при заболеваниях верхних дыхательных путей, сопрово-
ждающихся сухим кашлем. Питательные, но низкокалорийные 
блюда из репы (100 г мякоти репы содержат всего лишь 30 кало-
рий) рекомендованы для диетического питания вообще, а в част-
ности – для желающих сбросить лишний вес. Кроме того, блюда 
из репы эффективно нормализуют уровень сахара в крови, поэто-
му страдающие диабетом люди обязательно должны включать ее 
в свой рацион. Абсолютно в любом виде – сыром, вареном, пече-
ном – репа отлично оздоравливает кишечник. Применяют ее и на-
ружно: вареной и мелко протертой репой успешно лечат подагру, 
отложение солей, полиневриты.

И хотя спрос на культуру невелик, селекционеры продолжают с 
ней работать. Сегодня предлагается неплохой выбор сортов репы, 
вызревающей в наших условиях, – это Золотой шар, Майская 172, 
Миланская 283, Петровская и ее модификации (такие как Внучка, 
Пелагея). Из последних новинок интерес представляет ультраран-
ний сорт Фиолетово-белый шар, позволяющий получать два уро-
жая за сезон.

Но наибольшей известностью пока все же пользуется Петров-
ская – сорт урожайный, скороспелый (65-70 дней от всходов до 
потребления), хороших вкусовых качеств. Ее аккуратные золо-
тистые корнеплоды хороши как в свежем, так и приготовленном 
виде. Первое в сезон предпочтительнее, поскольку и взрослым, и 
детям поможет укрепить зубы, очистить полость рта от болезне-
творных бактерий. Ведь в народной медицине сок сырой репы из-
древле использовался при лечении цинги и болезней десен.

Агротехника репы такая же, как моркови. Почва должна быть 
рыхлой и питательной, участок достаточно освещен. Семена, ста-
раясь не загущивать, высевают в грунт, когда поспеет земля; если 
не получилось, провести прореживание. Полив и прополки – по 
мере необходимости.

Повторный посев можно провести на грядку, где рос уже сня-
тый ранний горох, а на месте убранной репы разместить листовой 
салат. Второй урожай обычно оставляют на хранение – до марта 
корнеплод сохраняет большинство своих полезных свойств, позд-
нее их количество несколько уменьшается.

Как и все капустные, репа подвержена нападению вредителей. 
Потому, не дожидаясь потравы, всходы ее (равно как и редиса, 
редьки) следует обработать табачной пылью, да и просто дорож-
ная пыль помогает. Главное – не допустить заселения растений.

Тамара Дмитриева.

РЕПА В КУЛИНАРИИ
Запеканка
150 г репы, 2 ст. ложки сметаны, 20 г репчатого лука, 

зелень, соль. Репу очистить, положить на противень с неболь-
шим количеством воды, запечь до мягкости, охладить, нарезать 
тонкими ломтиками. Добавить мелко нашинкованный лук, по-
солить, влить сметану, перемешать. Перед подачей на стол полить 
сметаной и посыпать рубленой зеленью укропа и петрушки.

Пудинг
200 г репы, 100 г кураги, 100 г творога, 2 яичных бел-

ка, 0,5 стакана молока, 30 г сливочного масла, 20 г ман-
ной крупы. Репу нашинковать и тушить с молоком. Когда будет 
готова, добавить манную крупу, размоченную и мелко нарезан-
ную курагу и сахар. Массу вымешать и охладить. Затем доба-
вить протертый творог и взбитый белок, перемешать, выложить 
в смазанную маслом форму и запечь. Подавать со сметаной.

Русский овощ
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